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Q. Roo tiene que seguir siendo el
número uno de los estados con mayor 
crecimiento económico: Carlos Joaquín
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Apenas una semana después
de que la Zona Norte del esta-
do fue declarada en color ama-
rillo del semáforo epidemio-
lógico estatal, ahora la Sur po-
drá avanzar en la misma direc-
ción y comenzar con una re-
apertura más amplia de sus ac-
tividades no esenciales, de mo-
do que a partir de hoy, comer-
cios en diferentes sectores po-
drán ampliar su capacidad has-
ta un 60%, por ejemplo hote-
les, restaurantes y prestadores
de servicios turísticos, que son
básicamente el sostén de la
mayoría en el estado.

La Zona Sur del estado
transitó a semáforo amarillo
para la semana del 14 al 20 de
septiembre, confirmó el go-
bernador Carlos Joaquín Gon-
zález. De esta forma, por pri-
mera vez, desde que terminó
la Jornada de Sana Distancia
por Covid-19, el pasado 8 de
junio, el estado se encuentra
completamente en semáforo
epidemiológico amarillo.

“La situación se había com-
plicado mucho, los he felici-
tado porque han retomado el
control. No relajemos las me-
didas porque si las relajamos
voy a tener que estar aquí la
próxima semana para decirles
que vamos para atrás”, pidió
el mandatario estatal durante
su mensaje.

Las actividades que están
permitidas con este color en el
semáforo epidemiológico, son
las siguientes:

Todas las actividades labo-

rales están permitidas, pres-
tando mayor cuidado a las per-
sonas que se encuentran dentro
de los grupos riesgo de pre-
sentar un cuadro grave de Co-
vid-19. El espacio público
abierto se abre de forma regu-
lar, y los espacios públicos ce-
rrados se pueden abrir con afo-
ro reducido. Como en los an-
teriores colores del semáforo,
estas actividades deben reali-
zarse con las máximas medi-
das de prevención como es el
uso correcto del cubrebocas,
respetar la sana distancia y
mantener una higiene constan-
te de manos con gel antibac-
terial, agua y jabón.

Para cuando el semáforo
avance a color verde, se per-
mitirán todas las actividades,
incluidas las escolares, pero de
igual manera tendría que ser
bajo estrictas normas de pre-
vención a la enfermedad a fin
de evitar rebrotes.

FIESTAS PATRIAS SE
CELEBRARÁN EN LÍNEA

A fin de evitar la propagación
de Covid-19 y con ello provo-
car un rebrote, las autoridades
estatales han decidido que la
celebración de las fiesta patrias
en la entidad serán a través de
plataformas digitales, es decir,
que sí habrá Grito de indepen-

dencia y desfile conmemora-
tivo, pero ambas ceremonias
serán a puerta cerrada y sin ac-
ceso a la ciudadanía, por lo
meno de manera presencial,
ya que esto solo podrá apre-
ciarse en internet.

Fue el mismo gobernador,
Carlos Joaquín, quien confir-
mó que este 15 de septiembre
la ceremonia de El Grito de In-
dependencia se realizará a tra-
vés de los medios digitales, ra-
dio y televisión, dijo que dará
la tradicional arenga desde el
balcón del Palacio de Gobier-
no pero que no habrá acceso
al público. “No queremos
arriesgar a las y los quintana-

rroenses a un posible contagio,
es mejor conmemorar esta fe-
cha tan importante para los
mexicanos a través de los me-
dios digitales”, afirmó.

Asimismo, el 16 de sep-
tiembre se llevará a cabo un
desfile conmemorativo frente
a la sede del Poder Ejecutivo,
pero de igual manera, se reali-
zará sin la presencia de la so-
ciedad para evitar un rebrote
en el estado y con ello un re-
troceso en el semáforo epide-
miológico, lo cual en este mo-
mento sería fatal para la reac-
tivación turística y recupera-
ción económica que apenas
comienzan a tomar forma.

Quintana Roo se homologa en color 
amarillo del semáforo epidemiológico

Una semana después de que la Zona Norte del estado fuera declarada en color amarillo del semáforo epidemiológico, ahora
la Sur avanza en la misma dirección.

Derecho de réplica
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– Comienza una reapertura más amplia de actividades comerciales en el estado
Por José Luis

Montañez
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COFEPRIS AUMENTARÁ
INSPECCIONES EN

NEGOCIOS DEL SUR
Con la entrada en vigor del se-
máforo epidemiológico en la
Zona Sur de Quintana Roo, la
Comisión Federal de Protec-
ción contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) informó que reali-
zará mas inspecciones, a fin
de garantizar que los más de
6 mil 900 negocios del sur y
centro del estado, que podrán
activarse o incrementar su
afluencia, antes cumplan con
lo necesario para prevenir con-
tagios de Covid-19 entre sus
empleados y clientela.

Miguel Pino Murillo, titular
de la Cofepris en Quintana
Roo, anunció que esta semana
incrementarán el número de
inspecciones para certificar la
apertura de gimnasios, clubes
deportivos y balnearios, entre
otros negocios, además super-
visarán que hoteles y restau-
rantes no rebasen el aforo per-
mitido. “Ingresar a semáforo
amarillo no significa que el vi-
rus está desapareciendo, sino
que esta un poco más contro-
lado. Pero si queremos evitar
un rebrote, como sucedió en
otros países, tenemos que vigi-
lar que se sigan cumpliendo las
medidas sanitarias como uso
de cubrebocas, sana distancia,
desinfección de espacios pú-
blicos, etcétera”, puntualizó.

Recalcó que esto no signi-

fica que emprenderán una ca-
cería en contra de los comer-
ciantes “No pretendemos per-
judicar a nadie, sino todo lo
contrario, nuestra tarea es ga-
rantizar que hay seguridad sa-
nitaria para que cada negocio
pueda operar, si riesgos para
sus empleados y clientes. Las
verificaciones se realizarán de
manera gratuita y no se está
buscando establecer sanciones
económicas a quienes incum-
plan con las medidas sanita-
rias, advertimos que deben
cumplirlas y los invitamos a
regularizarse”.

Añade que “primero esta-
remos trabajando con los due-
ños de los negocios para que
conozcan cuáles son los linea-
mientos que deberán seguir
ahora que estamos en el semá-
foro amarillo, sobre todo en
afluencia de clientes y la ma-
nera en que deben ofrecer sus
servicios, con higiene y las
medidas de sanidad que ya to-
dos conocemos”.

Afirmó que no habrá mul-
tas, sólo suspensiones. “En ca-
so de que incumplan, sólo se
le aplicará una suspensión sin
multa, dándoles la oportunidad
de rectificar. Y si continúan co-
metiendo las mismas faltas,
entonces serán clausurados,
hasta ese momento es cuando
serán acreedores a una sanción
económica”.

Adelantó que en los si-

guientes días prestarán espe-
cial atención a restaurantes,
gimnasios y clubes, ya que a
partir de este lunes, los prime-
ros podrán registrar una mayor
afluencia, del 60 por ciento de
su capacidad, mientras que los
segundos por fin podrán abrir
tras casi cinco meses de per-
manecer cerrados y este debe
ser bajo las más estrictas nor-
mas de seguridad sanitaria.

REAPERTURA
DE PLAYAS SIN

BENEFICIOS NOTORIOS
Para los miembros de la coo-
perativa turística del Mar Ca-
ribe, la reapertura de las playas
en la Riviera Maya no ha re-
presentado beneficios notorios
en materia económica, pues si
bien, en los primeros días de
reapertura se notó buen flujo
de personas, no lo es en las can-
tidades normales. Esperan que
con el avance a semáforo ama-
rillo en todo el estado, la gente
recupere la confianza para vi-
sitar todas las playas abiertas.

José Gómez Burgos, secre-
tario de la cooperativa, indicó
que siguen con 10% de de-
manda de sus servicios, por-
centaje similar al que tenían
con el semáforo en color na-
ranja. Pero esperan una recu-
peración notoria a partir del 16
de septiembre, por el día de
asueto. “No hemos tenido la
recuperación que nosotros hu-

biéramos deseado, vamos con
las mismas cifras que teníamos
antes de la pandemia, quizá
porque aún las familias no se
atreven a venir de manera se-
gura a la playa, eso es una re-
alidad”, comentó.

Esto representa una afecta-
ción directa a 70 trabajadores
de la playa El Recodo, donde
también se encuentra el res-
guardo de las embarcaciones.
“Vamos a ver qué pasa con las
fiestas del 16, se espera un li-
gero repunte, en eso estamos,
ojalá se logre algo por el bien
de las familias de los mismos
agremiados, porque ya son
más de 5 meses en condicio-
nes al límite. Esperamos que
las fiestas patrias sean el de-
tonante para un mayor repunte
rumbo a la temporada de in-
vierno”, recalcó.

FAMILIAS SIN RECURSOS
PARA GASTAR EN PLAYAS
Las condiciones del mar eran
aceptables para realizar acti-
vidades acuáticas, por ello
han tenido afluencia en pun-
tos como playa Shangri-la y
la 88, no obstante, aún no se
cuenta con la llegada de tu-
ristas necesaria para una no-
toria recuperación.

Todas las playas del muni-

cipio de Solidaridad se en-
cuentran abiertas al público
en general y aunque las fami-
lias están visitando los arena-
les, lo hacen sólo con fines re-
creativos, para nadar y pasear,
pues no cuentan con recursos
para gastar en servicios como
renta de embarcaciones o co-
mida en los lugares. “Lo que
pasa es que aunque se vean
familias que van a las playas,
la realidad es que no llegan
con suficientes recursos para
rentar alguna embarcación,
esa es la realidad, no queda
más que aguantar”, sentenció
Gómez Burgos.

Expresó, finalmente, que
tienen la expectativa de recu-
perarse al final del mes, prin-
cipalmente por la apertura de
hoteles que se encuentran en
los alrededores del punto
donde resguardan sus embar-
caciones, como el Panama
Jacks, antes Porto Real, el
cual desde marzo se encuen-
tra cerrado.

De igual manera, se espera
una ligera recuperación con el
inicio de la temporada de cap-
tura de escama mayor, la cual
tendrá inicio el 22 de septiem-
bre con la llegada del otoño.

Cofepris realizará más inspecciones en negocios del sur y
centro del estado para garantizar que cumplan con lo necesario
para prevenir contagios de Covid-19.

Para los miembros de la cooperativa turística del Mar Caribe, la reapertura de las playas en
la Riviera Maya no ha representado beneficios notorios en materia económica. montanezaguilar@gmail.com
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AstraZeneca reanuda pruebas 
de su vacuna contra Covid-19

El grupo farmacéutico AstraZeneca anunció

la reanudación de los ensayos clínicos para

lograr una vacuna contra Covid-19, que ha-

bía interrumpido ante la enfermedad de un

voluntario, tras obtener la autorización de

las autoridades británicas.

Los ensayos clínicos para la vacuna As-

traZeneca Oxford contra el coronavirus,

AZD1222, se han reanudado en el Reino

Unido tras recibir confirmación de la auto-

ridad de regulación sanitaria”, informó la

compañía.

AstraZeneca notificó el miércoles que

había interrumpido “voluntariamente” las

pruebas de la vacuna que está elaborando

junto a la Universidad de Oxford después

de detectar que uno de los voluntarios había

desarrollado una enfermedad “inexplicada”.

Un comité independiente examinó las

medidas de seguridad de los ensayos, un

paso que tanto la multinacional como la Or-

ganización Mundial de la Salud (OMS) ca-

lificaron de rutinario en estos casos.

El comité “ha concluido sus investiga-

ciones y ha confirmado a la autoridad

que los ensayos son seguros”, añadió

AstraZeneca.

La vacuna de esta empresa es una de las

nueve que se está ensayando en estos mo-

mentos en el mundo de forma masiva con se-

res humanos, lo que se conoce como Fase 3.

En Estados Unidos AstraZeneca empe-

zó el 31 de agosto a enrolar a 30 mil volun-

tarios, y la inoculación ya ha empezado con

pequeños grupos en Brasil y otros países

latinoamericanos.

La vacuna AZD1222 utiliza una versión

más benigna del adenovirus que causa el

resfriado común, pero modificado genéti-

camente para luchar contra la proteína que

el covid-19 utiliza para invadir las células

humanas.

Al ser vacunado, el paciente empieza a

producir esa proteína, lo que permite al sis-

tema inmunitario atacar al coronavirus si

éste penetra en el cuerpo.

El comunicado aseguró que AstraZene-

ca mantiene los más altos estándares de

seguridad, y que reanudará los ensayos clí-

nicos en otros países cuando las respectivas

autoridades lo autoricen, con el objetivo de

“suministrar una vacuna de forma amplia,

equitable y sin buscar beneficios durante

esta pandemia”.

VACUNA NO PROVOCÓ MIELITIS EN VOLUNTARIO

¿Por qué la farmacéutica y la institución

educativa recibieron permiso para reanudar

sus trabajos? 

- La semana pasada, AstraZeneca y la Uni-

versidad de Oxford informaron que habían

detenido la aplicación de su inyección ex-

perimental.

- Señalaron que se tomó esta medida tras

un proceso de revisión independiente que

se hace sobre el proyecto.

- El proceso reveló que un voluntario había

mostrado un posible efecto neurológico.

- El problema fue identificado como una mie-

litis transversa, un trastorno neurológico que

causa inflamación de la médula espinal.

- El análisis debía aclarar si la inyección ex-

perimental contra el virus SARS-CoV-2 pro-

vocó esa enfermedad o no.

- AstraZeneca indicó este fin de semana que

el proceso de revisión independiente con-

cluyó que era seguro retomar los ensayos.

- El comité a cargo del análisis informó de

sus hallazgos a la Autoridad Reguladora de

la Salud de Medicamentos de Reino Unido.

- Ese órgano regulador, a su vez, comunicó

a AstraZeneca y la Universidad de Oxford

que podían retomar los ensayos.

- Esta decisión sólo aplica para Reino Unido.

La farmacéutica y la universidad no aclara-

ron qué ocurrirá con los ensayos que tam-

bién se llevaban a cabo en Estados Unidos,

Brasil, Sudáfrica y la India.

Tras obtener autorización de autoridades británicas

Es una de las 9 que se están ensayando en el mundo masivamente con seres humanos

Distribuyen en Rusia el primer lote de la “Sputnik V” 
Entrega “piloto” para probar cadenas logísticas de suministro

El gobierno de Rusia ya envió a distintas

regiones del país el primer lote de la vacuna

que ha desarrollado contra Covid-19, la

Sputnik V.

“El primer lote de la vacuna fue enviado

a las regiones”, ha indicado el Ministerio de

Salud ruso en un comunicado, recogido por

la agencia de noticias Sputnik.

La entrega es “piloto” y servirá para pro-

bar las cadenas logísticas del suministro de

la vacuna a las regiones de Rusia, su dis-

tribución y la organización de la vacunación

contra Covid-19 para los ciudadanos del

grupo de riesgo elevado, anunciaron. 

Las autoridades rusas registraron oficial-

mente el 11 de agosto su primera vacuna

contra el coronavirus, desarrollada por el

Centro de Epidemiología y Microbiología

Gamaleya. La vacuna Sputnik V genera in-

munidad durante un periodo que puede al-

canzar los dos años.

A principios de septiembre la vacuna co-

menzó a ser administrada a los primeros vo-

luntarios, unos 40 mil, en el marco de la ter-

cera fase de ensayos clínicos tras su registro.

En la fase actual, se aplica en las pruebas

con una autorización especial por la que solo

se puede administrar a personas de los gru-

pos de riesgo y bajo un estricto control.

Según Rusia, el país ha recibido soli-

citudes de más de 20 países para adquirir

mil millones de dosis de la vacuna. Rusia

ha logrado acuerdos para producirla en

cinco países, donde las capacidades dis-

ponibles permiten obtener hasta 500 mi-

llones de dosis al año.

AstraZeneca reinició ensayos clínicos para lograr una vacuna contra Covid
tras suspenderlas por un caso único de un voluntario enfermo.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Con 63 nuevos positivos a
Covid-19 en Quintana Roo, la entidad
mantiene su ritmo de contagios esta-
ble y con una tendencia leve a la baja.
Hasta ahora se registra un total de 11
mil 117 casos acumulados, mientras
que con otras 10 defunciones, ya son
mil 528 desde que inicio la pandemia
el pasado mes de marzo.

En su reporte diario, la Secretaría
de Salud estatal informó que hasta ayer
al mediodía había un total de 8 mil 95
personas recuperadas, es decir, 22 más
que el día anterior, evidencia de que
el numero de enfermos sí está dismi-
nuyendo, gradual y lentamente, pero
finalmente está bajando.

Asimismo, había 7 mil 568 casos
negativos, 410 casos en estudio, 11 mil

117 casos positivos y mil 528 defun-
ciones relacionadas a Covid-19.

En el tenor de los casos activos, se
informó que hasta ayer había mil 494,
de los cuales mil 155 enfrentan a la
enfermedad en aislamiento social y los
otros 339 han tenido que ser hospita-
lizados al necesitar una atención más
dedicada, dadas sus condiciones de
gravedad.

Sobre la ocupación hospitalaria,
dijeron que Chetumal bajó a 24%,
mientras que Bacalar subió a 40%
y Cancún bajó a 21%. El resto de
los municipios presentaron: Cozu-
mel (24%), Felipe Carrillo (22%),
Isla Mujeres (0%), José María Mo-
relos (0%), Lázaro Cárdenas (0%),
Puerto Morelos (0%) y por ultimo
Playa del Carmen (18%) y Tulum
(10%).

Se informó que hasta ayer 
había mil 494 casos activos, de

los cuales mil 155 enfrentan a la
enfermedad en aislamiento social

y 339 han sido hospitalizados.

El datoPara un total de 11 mil 117 acumulados

Otros 63 casos de Covid en Q. Roo

La Secretaría de Salud estatal informó que hasta ayer al mediodía había 11 mil 117 casos positivos y
mil 528 defunciones relacionadas a Covid-19.

Reporta Salud 10 fallecimientos más en el estado, en un día
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Chetumal.– Como parte de la campaña de eliminación de
criaderos de larvas del mosco Aedes aegypti portador el
dengue, zika y chikungunya, a la semana epidemiológica
34, a nivel estatal se han recolectado 982 toneladas de ca-
charros (objetos inservibles) informó la Secretaria de Salud
Alejandra Aguirre Crespo.

Hizo notar que para lograr este resultado fue determi-
nante la participación activa de la población en la limpieza
del patio y la azotea de las viviendas, así como en la re-
colección y eliminación de los objetos inservibles.

Al respecto pidió a la población no bajar la guardia y re-
alizar al menos 2 veces a la semana las acciones de sanea-
miento básico de la vivienda, verificando que el interior y el
exterior de las viviendas estén libres de objetos que acumulen
agua y puedan servir de criaderos de larvas de mosquitos.

Hay que asegurarse, agregó, que no existan objetos in-

servibles como envases vacíos, latas, corcholatas y otros
que acumulan agua además de tapar los tinacos, cisternas
y piletas para evitar que se conviertan en sitios de repro-
ducción del mosquito Aedes aegypti

Adicionalmente a estas acciones de prevención y pro-
moción a la salud, a la semana epidemiológica 34 se han
visitado 246 mil 908 viviendas para el control larvario y
se han nebulizado 46 mil 917 hectáreas.

También, añadió, se bloquearon mil 767 casos sospe-
chosos y se acreditaron 599 casas y 133 edificios como
libres de criaderos de moscos.

En estas actividades integrales participan 433 traba-
jadores del área de control de vectores apoyados con las
herramientas necesarias como 38 vehículos, 32 máquinas
pesadas ULV, 70 máquinas térmicas, 162 motomochilas
y 27 bombas Hudson Xpert.

Férreo combate a enfermedades transmitidas por vector
Con acciones integrales y de fomento del saneamiento básico 

A la semana epidemiológica 34, a nivel estatal se recolectaron 982
toneladas de cacharros.
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Chetumal.- El gobernador Carlos Joaquín
expresó que dentro de la nueva normalidad,
la inserción comercial y turística de Quintana
Roo seguirá ocupando un lugar central en
la agenda de gobierno y del crecimiento.

“Debemos consolidarla como una polí-
tica permanente que trascienda la duración
de los propios mandatos constitucionales”,
explicó el gobernador.

Carlos Joaquín añadió que la nueva nor-
matividad que se aplicará en la industria tu-
rística obliga a seguir promoviendo la aper-
tura de mercados, tanto comerciales, con el
fin de seguir consolidándola como la gran
impulsora de nuestra economía y con ella,
respaldar la confianza de los inversionistas
en el aumento de cuartos de hotel y centros
de hospedaje.

Con este objetivo, durante la Cumbre de
Turismo Sustentable (Sustainable & Social
Tourism Summit ®), un encuentro virtual
bajo el nombre “Una nueva oportunidad, un
nuevo turismo”, el gobernador Carlos Joa-
quín presentó el Plan Maestro de Turismo
Sustentable Quintana Roo 2030.

“Contiene nuestra visión de una nueva
forma de hacer turismo, en equilibrio con el
cuidado al medio ambiente y la mejora eco-
nómica y social de nuestros pueblos”, explicó
el titular del Ejecutivo.

En este Plan se establece que los retos
del turismo en Quintana Roo son: la conten-
ción de crisis, combate a las desigualdades,
riesgo y vulnerabilidad, sargazo y recupe-
ración de playas, ordenamiento y capacidad
de carga y desaceleración del mercado nor-
teamericano.

El Plan Maestro de Turismo Sustentable
es la oportunidad de transitar hacia un nuevo
modelo de desarrollo turístico competitivo
y sustentable con horizonte a 2030. Se cons-
tituye como un primer Programa Turístico
Estatal alineado e integrado con los objetivos
del Desarrollo Sostenible de ONU.

Su elaboración se da gracias a la parti-
cipación del sector público, privado, acadé-
mico y social. El mandatario estatal insistió
en que Quintana Roo tiene que seguir siendo
el número uno de los estados con mayor cre-
cimiento en su actividad económica.

El Plan Maestro de Turismo
Sustentable es la oportunidad
de transitar hacia un nuevo
modelo de desarrollo turístico
competitivo y sustentable 

con horizonte a 2030.

El datoCumbre de Turismo Sustentable

Q. Roo tiene que seguir como el
estado con mayor crecimiento: CJ

El gobernador
Carlos Joaquín
presentó el Plan

Maestro de Turismo
Sustentable Quintana

Roo 2030 en la
Cumbre de Turismo

Sustentable.

Inserción comercial y turística ocupa lugar central en la agenda de gobierno 

Chetumal.- Como parte de la estrate-
gia para garantizar oficinas seguras a
las y los servidores públicos estatales,
así como a la ciudadanía que acude a
realizar trámites, la Oficialía Mayor
encabezada por Yohanet Torres Mu-
ñoz, realiza recorridos de supervisión
por las dependencias y entidades pa-
raestatales del estado de Quintana Roo
y verificar el cumplimiento de las me-
didas de salud.

De acuerdo a los “Lineamientos
para el Reinicio Seguro de Activida-
des Presenciales” publicados el pasa-
do 30 de junio en el Periódico Oficial
del Estado, se lleva a cabo la capaci-
tación de personal para la seguridad
en el ambiente laboral, se supervisa
la adecuación de espacios, procesos
y procedimientos, así como la imple-

mentación de las medidas de higiene
en las dependencias y entidades.

Yohanet Torres señaló que “es prio-
ridad para el gobernador Carlos Joaquín
el garantizar que las oficinas públicas
estatales cuenten con todos los proto-
colos de salud e higiene, en las que se
certifiquen espacios seguros contra Co-
vid-19”. Todos los días, la Oficialía Ma-
yor revisa el cumplimiento de las me-
didas preventivas garantizando la sana
distancia y la seguridad laboral.

A la fecha se destaca que, gracias
a la supervisión constante de estas ac-
ciones sanitarias, desde el reinicio de
las actividades presenciales, no se ha
detectado ningún caso de contagio por
Covid-19 dentro de los centros labo-
rales de la administración pública es-
tatal. En las revisiones a oficinas pú-

blicas se prioriza la aplicación de los
siguientes criterios: instalación de fil-
tros de acceso para verificar la tempe-
ratura, el uso de cubre bocas, desin-
fección del calzado, lavado de manos
y la aplicación de alcohol gel previo
al ingreso, sana distancia, uso de se-
ñalética y difusión de información.

El gobierno del estado reitera que
desde el inicio de la pandemia por Co-
vid-19, la prioridad siempre ha sido
la salud de la ciudadanía, por lo que
ratifica el compromiso de cumplir con
los protocolos de salud e higiene en
todos y cada uno de los espacios pú-
blicos en este retorno a las actividades
presenciales y el proceso de reactiva-
ción económica, con la garantía que
en Quintana Roo, Juntos Saldremos
Adelante.

Garantizan oficinas públicas seguras para trabajadores y ciudadanía 
Supervisan cumplimiento de medidas preventivas

Es prioridad garantizar que las oficinas públicas estatales cuenten
con todos los protocolos de salud e higiene.
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RESTAURANTE

COMIDA MEXICANA
TAMALES Y ATOLE

A B I E R T O
TE LO LLEVAMOS A TU CASA: 998 184-2074 998 295-0484

#DELACONDESAALATULUM

10%
DE DESCUENTO

9AM-8PM

PICKUP

10%
DE DESCUENTO

9AM-8PM

DELIVERYPROMOCIONES

EL QUE NACE PARA TAMAL, DEL CIELO LE CAEN LAS HOJAS...

INCLUYE:
2 PLATILLOS

1 PLATO DE FRUTAS
1 PAN DULCE

2 CAFÉ AMERICANO

INCLUYE:
1 PLATILLO

1 VASO DE AGUA
1 POSTRE

INCLUYE:
1 PLATILLO

1 VASO DE AGUA
1 CHOCOLATE CALIENTE

CHILAQUILES CON HUEVO
HOT CAKES

HUEVOS DIVORCIADOS

PLATO DE FRUTAS (MIXTO)
PAN DULCE

MILANESA EMPANIZADA
SÁBANA DE RES

CECINA
BISTEC ENCEBOLLADO
POLLO A LA PARRILLA

POLLO CON MOLE
FAJITAS

PAMBAZOS
FLAUTAS DE POLLO

MOLLETES
TOSTADAS DE POLLO

SOPES DE POLLO

CAFÉ AMERICANO
AGUA FRESCA

POSTRE
AGUA FRESCA

CHOCOLATE CALIENTE

¡A DESAYUNAR!
EN PAREJA

¡A COMER! ¡A CENAR!

$250 $220 $150

ESCOGE 2

PARA COMPARTIR

ESCOGE 1
ESCOGE 1

PARA CADA UNO
ACOMPAÑANTE ACOMPAÑANTE
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- La Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat) en Quintana Roo
tendrá que subsistir en 2021 con un presupuesto
operativo de un millón 288 mil pesos, una re-
ducción de casi 500 mil pesos en comparación
con el monto destinado el año pasado.

Según se estima en el Proyecto de Presu-
puesto de Egresos 2021, la delegación en el estado
contará con un presupuesto general de 16 millones
309 mil pesos, pero de esos, 15 millones 23 mil
pesos están destinados a servicios personales.

Por su parte, el monto para la nómina de la
Semarnat en la entidad, tuvo un ligero incremen-
to, pues hasta el año pasado era de 14 millones
662 mil pesos. No obstante, los presupuestos
para medio ambiente en el estado han disminuido
drásticamente en los últimos años.

Hasta 2018, el último año del gobierno de En-
rique Peña Nieto el presupuesto general para la
Semarnat en el estado era de 19 millones 237 mil
pesos, es decir, que hasta la actualidad se ha dado
una reducción de casi tres millones de pesos.

La dependencia, este 2020 sufrió una fuerte
reducción de su gasto operativo, pausando con
ello el  mantenimiento de vehículos, embarca-

ciones y oficinas, es decir, que los siguientes re-
cortes representarán una fuerte crisis, que difí-
cilmente le permitirá enfrentar este tipo de gastos
nuevamente, a esto hay que sumar que la dele-
gación cuenta con un edificio con daños estruc-
turales que requiere reparaciones urgentes para
poder ser ocupado por el personal, según infor-
maron los trabajadores del lugar.

Este año también la Comisión Nacional de
Áreas Naturales Protegidas (Conanp) tuvo que
reducir sus gastos operativos en Quintana Roo,
obligando a cerrar oficinas que eran rentadas co-
mo las de la calle Venado en Cancún, donde se
ubicaba la Dirección Regional de la Península.

La compactación del gasto público en medio
ambiente también tendrá repercusiones en otras
áreas de la Semarnat en Quintana Roo. Por ejem-
plo, la Agencia Nacional de Seguridad Industrial
y de Protección al Medio Ambiente del Sector
Hidrocarburos tenía un presupuesto operativo en
2020 para la entidad de un millón 423 mil pesos,
para 2021 será sólo de un millón 73 mil pesos.

Para el rubro de Planeación, Dirección y
Evaluación Ambiental, en este año el gobierno
dispuso solamente 44 mil pesos, pero para el
próximo el monto se reducirá a 29 mil pesos.

ESPERAN QUE NO HAYA RECORTE PARA
PROMOCIÓN TURÍSTICA DE Q. ROO

El director general del Consejo de Promoción
Turística de Quintana Roo (CPTQ), Darío Flota,
explicó que la reducción del presupuesto pro-
yectado por la Federación para Quintana Roo sí
afectará la reactivación económica del estado,
sin embargo se espera que no se apliquen recortes
a la promoción turística.

Explicó que se ha recortado presupuesto
para viajes, ferias y eventos que ya no se van a
realizar, pero que no se tiene contemplado la
parte de promoción turística.  Añadió que en lo
que resta del año se buscará atraer a los turistas
europeos y sudamericanos una vez que estos ter-
minen con sus restricciones de viaje y que se-
guirán realizando esfuerzos de parte del gobierno
estatal, para mantener a flote al sector turismo,
como se ha venido haciendo hasta ahora.

El funcionario espera que la temporada de-
cembrina, tenga un repunte en el turismo, pues
durante el mes de septiembre, siempre se ha re-
gistrado una temporada baja en afluencia de tu-
ristas, que más tarde se recupera.

En Proyecto de Presupuesto de Egresos 2021

Recorte federal para cuidado 
del medio ambiente en el estado

Semarnat estatal contará sólo con un millón de pesos para gastos operativos

La Semarnat en Quintana Roo tendrá que subsistir en 2021 con un presupuesto ope-
rativo de un millón 288 mil pesos.

El director general del Consejo de
Promoción Turística de Quintana Roo,
Darío Flota, explicó que la reducción del
presupuesto propuesto por la Federación
para Quintana Roo sí afectará la
reactivación económica del estado.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- La Fiscalía General del Estado (FGE)
dio a conocer que resolvieron en lo que va de este
año 1,006 conflictos penales mediante la opción
jurídica denominada justicia alternativa, haciendo
valer este recurso a favor de los agraviados.

Así, el Centro de Justicia Alternativa de la
FGE ha recuperado un total de 31 millones 561
mil 848 pesos a favor de las personas agraviadas
por un ilícito.

Explicaron que para acceder a este tipo de me-
canismos alternos, la persona interesada interpone
la denuncia ante el Ministerio Público y si el delito
es procedente para la firma de un acuerdo repa-
ratorio el servidor le informará para que pueda en-
viarse el expediente a esta área.

Más tarde se notifica a la otra parte involucrada
y con ello se iniciará el procedimiento una vez
que quienes estén relacionados con el asunto ten-
gan la voluntad de llegar a un acuerdo a través del
Centro de Justicia Alternativa de la FGE.

El titular de la FGE, Óscar Montes de Oca
Rosales, explicó que la justicia alternativa es un
procedimiento mediante el cual se puede resolver
un conflicto de una manera sencilla, sin tener que
llegar a juicio. “Estos mecanismos siguen los prin-
cipios de voluntariedad, información, confiden-
cialidad, flexibilidad, simplicidad, imparcialidad,
equidad y honestidad, puesto que permiten realizar
propuestas en un entorno idóneo, con condiciones
de equilibrio para los intervinientes”, manifestó.

Añade que este procedimiento es dirigido por

facilitadores, pero siempre se trata de personal
certificado y capacitado para atender este tipo de
conflictos por la vía de la mediación y conciliación.
Es por lo anterior que los involucrados deben estar
libres de coacción.

FALTAN OPCIONES DIGITALES
PARA JUSTICIA EN EL ESTADO

La justicia jamás debe detenerse en un país, por
ello, para hacer frente a las adversidades que lle-
garon con la pandemia de Covid-19, los poderes
judiciales y legislativos mexicanos deben entrar
a la nueva normalidad de la mano de diversas so-

luciones tecnológicas. Sobre todo estados como
Quintana Roo, donde no migraron sus procedi-
mientos a esta nueva forma de ejercer la justicia.

El Presidente de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), el Ministro Arturo Zaldívar,
señaló que todos los sectores de la sociedad deben
adoptar la nueva realidad. “Los jueces tenemos
que buscar fórmulas creativas para seguir prestando
la función tan importante que nos encomienda la
Constitución y hacerlo de forma eficaz con una
gran sensibilidad social y humana”, dijo al impartir
la Conferencia Magistral “El PJF, retos y oportu-
nidades después de la pandemia”.

Destacó que el cambio más importante en el
Poder Judicial fue a partir de junio, cuando inició
la justicia en línea de manera completa, pues a
partir de entonces todos los juicios, procedimientos
y recursos se pueden tramitar de manera digital.

No obstante, organizaciones de la sociedad
civil señalan que aún hace falta un estándar na-
cional de acceso a la justicia tras la pandemia, lo
que podría provocar un servicio de justicia dispar.
Adriana Greaves, cofundadora de Transparencia
Mexicana y Tojil, recalca la importancia de no ol-
vidar que antes de la pandemia, en México ya exis-
tía una deuda en acceso a la justicia. 

“Tener justicia en el país es complicado, es
muy difícil que sea pronta y con la pandemia se
hizo más amplia esa brecha para acceder a ella
pues su impartición no fue catalogada como una
actividad esencial”, dijo.

De acuerdo con las organizaciones, hasta el
19 de agosto, 19 poderes judiciales operan de ma-
nera presencial y 10 poderes, incluido el Federal,
de forma mixta, pues además de operar de manera
presencial, también tienen la opción virtual.

Señalan que entre los 29 estados que ofrecen
el servicio de justicia de manera presencial o mixto,
26 establecieron alguna restricción para la atención
presencial al público, por ejemplo, la obtención
de una cita previa o la limitación a horarios. 

De igual forma, se especifica que sólo 28 po-
deres judiciales, incluido el Federal, permiten con-
sultar acuerdos digitales mientras que Michoacán,
Nayarit, Oaxaca, Quintana Roo y Tlaxcala no
cuentan con esta modalidad.

Resueltos, más de 1000 conflictos 
penales vía la justicia alternativa

Se recuperaron 31 millones de pesos a favor de los agraviados

La FGE de Quintana Roo dio a conocer que en lo que va de este año resolvieron 1,006 conflictos penales mediante la opción
jurídica de justicia alternativa.

28 poderes judiciales, incluido el Federal, permiten consultar acuerdos digitales,
Quintana Roo no cuenta con esta modalidad.

El titular de la FGE,
Óscar Montes de Oca
Rosales, explicó que la
justicia alternativa es

un procedimiento
mediante el cual se
puede resolver un
conflicto de una
manera sencilla,

mediante acuerdo
reparatorio, sin tener

que llegar a juicio.

Opción de acuerdos reparatorios
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Chetumal.- Padres de familia han de-
nunciado el cobro de cuotas “volunta-
rias” en preparatorias públicas de Quin-
tana Roo. En Redes sociales informaron
del condicionamiento de pagos que pue-
den alcanzar hasta los 800 pesos depen-
diendo de cada plantel.

El presidente de la Asociación de
Padres y Madres de Familia de Quin-
tana Roo, Sergio Acosta Manzanero,
confirmó que tan sólo en Chetumal,
más de 200 alumnos de bachillerato han
denunciado esta situación, aunque el
problema es generalizado en todo el es-
tado, principalmente en Cancún, donde
los padres de familia se han manifestado
para evitar este abuso.

Planteles del Colegio Nacional de
Educación Profesional Técnica (Cona-
lep), del Colegio de Estudios Científicos
y Tecnológicos (CECyTE), Colegio de
Bachilleres (Cobach) y Centros de Ba-
chillerato Tecnológico Industrial y de
Servicios (CBTIS) cobran las aporta-
ciones más altas, de entre 500 a 800 pe-
sos, más costos de inscripción que van
desde los mil 500 pesos y libros que os-
cilan entre los 450 hasta los 680 pesos.

“Estamos pasando por tiempos muy

difíciles como consecuencia de los es-
tragos de la pandemia. Bajo este pano-
rama, es inhumano que los directores
de primarias, secundarias y bachilleres
exijan estas cuotas para que los alumnos
puedan seguir estudiando. La educación
es gratuita y no se puede prohibir por
el pago de una aportación”, dijo Acosta
Manzanero.

Aseguró que ya están en pláticas
con la Secretaría de Educación de Quin-
tana Roo y los administradores de los
diferentes planteles en el estado, para
solucionar este problema.

Roberto Camaño Pérez, uno de los
padres afectados, comentó: “En el
CECyTE Plantel 3, de Cancún, desde
la semana pasada están amenazando a
los padres que si no pagamos la cuota,
no podremos inscribir a nuestros hijos.
Intentamos hablar con la directora
Cinthya Lara Irabién, pero nunca quiso
dar la cara: ignora nuestras mensajes,
mientras que el subdirector se limitó a
decirnos que quien no cumpla con el
pago completo de mil 970 pesos, in-
cluida la inscripción y aportación vo-
luntaria, no regresará a clases”.

A lo que el director general de los
CECyTE en Quintana Roo, Juan Ortiz
Cardín, respondió que ya está al tanto

de esta situación, “Quienes hayan re-
alizado el pago de su matrícula, veremos
la forma de que se les pueda devolver
el recurso. Pero garantizaremos que nin-
gún alumno quede fuera del sistema si
no realiza alguna cooperación econó-
mica para el mantenimiento de los plan-
teles, ya que las condiciones económi-
cas en estos momentos no lo permiten.
Lo único que sí tendrán que pagar los
padres son los paquetes de libros, que
tienen un costo de 580 pesos”, garantizó
el funcionario.

Por su parte, el presidente de la Co-

misión Estatal de Derechos Humanos
de Quintana Roo, Marco Antonio Toh
Euan, declaró que por ninguna circuns-
tancia su cobro debe condicionar la
prestación del servicio educativo y que
los padres de familia pueden interponer
su queja correspondiente ante ese or-
ganismo y el área jurídica de la SEQ,
para darle seguimiento correspondiente,
ya que ambos organismos son encar-
gados de vigilar que estos pagos no sean
obligatorios.

PROFESORES DEL SNTE 
RECAUDAN COMPUTADORAS

PARA SUS ALUMNOS

El Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE) puso en mar-
cha una campaña de acopio de dispo-
sitivos como computadoras, televisores,
celulares, tabletas y radios, que final-
mente serán entregados a los alumnos
de bajos recursos en Quintana Roo, a
fin de facilitar su acceso a las clases en
línea del programa “Aprende en Casa”.

Efraín Pérez Hernández, secretario
general de la Sección 25 del SNTE, ma-
nifestó que los docentes han reportado
complicaciones para poder impartir sus
clases, principalmente porque los alum-
nos carecen de acceso a tecnología bá-
sica , principalmente en zonas urbanas
y rurales del sur de la entidad. “La meta

es abarcar lo más que se pueda, princi-
palmente en la zona centro-sur, la zona
maya donde se encuentra la mayoría de
las comunidades rurales y donde mu-
chas veces no hay conectividad y no
cuentan con los equipos necesarios para
el programa ‘Aprende en Casa’, imple-
mentado para el nuevo ciclo escolar”.

El acopio de los aparatos será en
las oficinas del sindicato en los muni-
cipios de Othón P. Blanco (Chetumal),
Felipe Carrillo Puerto, Solidaridad (Pla-
ya del Carmen) y Benito Juárez (Can-
cún), hasta donde la gente puede llevar
este tipo de dispositivos a fin de sumar
en la educación de niños y adolescentes
quintanarroenses. Se espera que la pri-
mera entrega se de estos apoyos sea el
5 de octubre.

La convocatoria, no es exclusiva de
los agremiados sindicales, recalcó Pérez
Hernández, “sino también al sector pro-
ductivo, padres de familia y público en
general que desee sumarse a la causa.
Incluso empresas, empresarios, que
quieran sumarse a esta causa por el bien
de nuestros niños y jóvenes, que final-
mente son el futuro de nuestro estado”.

Se recibirán dispositivos nuevos o
usados ,siempre que se encuentren en
condiciones óptimas para que un alum-
no pueda aprovecharlo en sus clases a
distancia.

Denuncian que preparatorias
públicas exigen elevadas cuotas 

-Cobros van desde 600 hasta los mil 500 pesos, se quejan en redes sociales

Padres de familia han 
denunciado el cobro de cuotas
“voluntarias” en preparatorias
públicas de Quintana Roo.

Se quejan padres de familia en Cancún y Chetumal

El SNTE puso en marcha una colecta de dispositivos como computadoras, televisores, celulares,
tabletas y radios, para alumnos de bajos recursos.
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Ciudad de México.- La Corporación Financiera
Internacional (IFC, por sus siglas en inglés) y Ban-
co Sabadell entregaron créditos por 100 millones
de dólares a Hoteles en la Riviera Maya y Jalisco,
a fin de para apoyar a la industria turística susten-
table frente a la crisis económica derivada de la
pandemia.

Algunos hoteles beneficiados son los complejos
Secrets Playa del Carmen, Dreams Riviera Cancún
y Now and Secrets Vallarta, que cumplen en más
de un 90 por ciento con los requerimientos am-
bientales de Rainforest Alliance de eficiencia ener-
gética, ahorro de agua y control de emisiones de
gases de invernadero.

Marcela Ponce, líder en Finanzas Climáticas
para IFC en Latinoamérica, declaró: “La industria
turística ha sido uno de los sectores más golpeados
por la crisis económica provocada por la pandemia
de la Covid-19. Para nosotros es fundamental apo-
yar a este sector en estos tiempos difíciles. Esta
es, además, la primera vez que IFC destina a través
de instituciones financieras la totalidad de un cré-
dito al impulso de turismo sostenible en México”.

Los recursos desembolsados a los hoteles
se anunciaron en 2019, con el objetivo de im-
pulsar el desarrollo de infraestructura sostenible,
no obstante fueron entregados hasta este año,
lo cual coincidió con la gran necesidad de los

complejos frente a la crisis económica.
Francisco Lira, subdirector general de C&IB

y Banca Empresas de Sabadell, por su parte co-
mentó: “Estos créditos refuerzan el valor de lo que
el sector hotelero y turístico representan para el
país independientemente de la adversidad”.

En tanto IFC, escribió en comunicado que la
inversión en infraestructura turística sustentable
contribuye sustancialmente al desarrollo de los
países, que fomenta el crecimiento en rubros como
servicios, energía y telecomunicaciones.

En su estudio Climate Business Opportunities
in Cities 2018, calculó que la región de Latinoa-
mérica y el Caribe representa un potencial de in-
versiones de 4.1 billones de dólares hasta el 2030
en materia de edificios verdes.

ZOFEMAT CANCÚN RECAUDA 100 MDP
POR CONCESIÓN DE PLAYAS

La Zona Federal Marítimo Terrestre (Zofemat)
recaudó en Cancún casi 100 millones de pesos,
en lo que va del año, por el cobro de alrededor de
800 concesiones del lado del mar y de la laguna,
informó el titular de la dependencia, Vagner El-
biorn Vega.

Sin embargo, el desglose del uso que se le da
al recurso es incierto, ya que en la Ley de Ingresos
Municipal sólo se menciona que se destina al pago
de la deuda y el mantenimiento y limpieza de la
zona de playas.

De acuerdo con la Zofemat, los cobros que se
realizan varían dependiendo del uso y pueden ser
desde 700 hasta 14 mil pesos mensuales; en pro-

medio se recaudan entre 10 y 12 millones al mes.
La Ley de Ingresos Municipal de Benito Juárez

señala que 70 por ciento de la recaudación por el
Derecho de la Zofemat se destina al pago de la
deuda pública y 30 por ciento al mantenimiento
y limpieza de las playas y zonas concesionadas.

Elbiorn Vega explicó que en la Zona Hotelera
hay 12 playas públicas: siete abiertas totalmente
al público y cinco con acceso concesionado por
la Semarnat; sin embargo, no están sujetas a po-
sesión definitiva o provisional.

Sobre la restricción que los hoteles aplican a
los ciudadanos que pretenden cruzar por sus es-
tablecimientos para llegar a las playas públicas,
dijo que es un tema de la Dirección General de la
Zona Federal Marítimos Terrestre y Áreas Costeras
(Zofematac). “Ellos son los únicos que pueden
aplicar sanciones por estos casos, la zofemat mu-
nicipal es sólo un ente recaudatorio que se encarga
de limpiar las playas públicas del municipio y cer-
tificaciones”, aclaró.

Explicó que los hoteles están construidos sobre
una zona privativa, es decir, todas sus instalaciones
como edificios, albercas y jardines son propiedad
privada, pero los centros de hospedaje deben per-
mitir el libre tránsito de las personas, para que
puedan cruzar hacia la zona de playas.

Los balnearios que cuentan con acceso público
son la del Niño, Chac Mool, Las Perlas, Coral,
Delfines, Marlín y Ballena.

Hay financiamiento para hoteles 
sustentables en la Riviera Maya 

-Para apoyar a la industria turística ante la crisis económica por pandemia

La Corporación Financiera Internacional y Banco Sabadell entregaron créditos por 100 millones
de dólares a hoteles en la Riviera Maya.

Zofemat recaudó en Cancún casi 100 millones de pesos, en lo que va del año,
por el cobro de alrededor de 800 concesiones de playas.

Los recursos a hoteles
sustentables se

anunciaron en 2019,
con el objetivo de

impulsar el desarrollo
de infraestructura, no

obstante fueron
entregados hasta este
año, lo cual coincidió
con la gran necesidad

frente a la crisis.

Corporaciones otorgan créditos
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Cancún.- El delito de secuestro
se incrementó en un 15.2 % du-
rante agosto de este año en Quin-
tana Roo, con lo que la entidad
se ubica en el cuarto sitio en pri-
vación ilegal de la libertad por
cada 100 mil habitantes a nivel
nacional, reportó la organización
Alto al Secuestro.

Isabel Miranda de Wallace,
presidenta de dicha organización
civil, presentó el reporte mensual
sobre ese tipo de ilícitos y en esta
ocasión reporta que el mes pa-
sado ocurrieron en Quintana
Roo 106 secuestros, con 137 víc-
timas, además 177 personas fue-
ron detenidas por personal de
corporaciones municipales, es-
tatales y federales.

La única entidad del sureste
mexicano que continúa libre de
secuestro es Yucatán. Mientras
que Colima, Durango, Nayarit,
Querétaro, Sinaloa, Tamaulipas
y Tlaxcala son otras entidades li-
bres de ese delito de alto impacto,
reportó Alto en Secuestro.

En ocho meses transcurri-
dos en este 2020 se cometieron
2 mil 874 secuestros en el país,
es decir, cinco secuestros por
día en promedio, lo cual es una
cifra alarmante, considerando
que se está regresando de un
periodo de confinamiento por
la pandemia de Covid-19 y jus-
to entonces se disparan este tipo
de delitos.

De diciembre a agosto en
los dos primeros años del go-
bierno de Felipe Calderón, hubo

mil 014 secuestros, en el mismo
periodo de tiempo pero del se-
xenio de Enrique Peña Nieto,
fueron  4 mil 457, y ahora con
Andrés Manuel López Obrador
fueron de 2 mil 874, también en-
tre diciembre y agosto de sus pri-
meros dos años al frente del país.
Esto revela que la administra-
ción de AMLO logró una dismi-
nución en comparación con la
de Peña Nieto, pero no así, si se
compara con la del panista Fe-
lipe Calderón.

SECUESTROS
A NIVEL NACIONAL

Los estados donde ocurrieron el
57.6 por ciento de los 2 mil 874
secuestros son: Veracruz, con
629 (cuenta con 8 millones de
habitantes), Estado de México,
con 480 (16 millones de habitan-
tes), Ciudad de México, con 280
(casi 9 millones habitantes), Pue-
bla, con 137 (6 millones de ha-
bitantes) y Morelos, con 130 (ca-
si dos millones de habitantes).

“Paulatinamente hemos re-
gresado a nuestras actividades
para darnos cuenta de que la vio-
lencia sigue ahí, que no se han
cumplido las promesas de segu-
ridad y que la contención de al-
gunos delitos como el secuestro,
obedecía al aislamiento por el
coronavirus más no a la eficacia
del gobierno para combatirlo”,
denunció Miranda de Wallace.

“Ante la falta de una estra-
tegia frontal contra la delincuen-
cia o programas de prevención
del delito y de una gran impu-
nidad, los agresores siguen da-
ñando a la sociedad, basta oír

noticias para saber de asaltos en
escalada de violencia, lincha-
mientos, toma de instituciones,
víctimas con justicia a propia
mano, extorsión y violencia con-
tra las mujeres’’, concluyó la ac-
tivista.

EN 10 AÑOS VAN MIL 379
PERSONAS DESAPARECIDAS

EN QUINTANA. ROO

Según cifras de la Secretaría de
Gobernación (Segob) y la Comi-
sión Nacional de Búsquedas
(CNB), desde el 1 de enero de
2010 hasta el 30 de agosto de
2020, en Quintana Roo han desa-
parecido mil 379 personas, de las
cuales se han localizado a mil 168.

Revelaron que del total de
personas desparecidas en 10
años, en Quintana Roo sólo se

han encontrado a mil 168 per-
sonas, lo que representa el 84.70
por ciento de los mil 379 desa-
parecidos. De éstas, 24 fueron
halladas sin vida y mil 144 con
vida, mientras que 211 personas
no han aparecido.

El municipio que más casos
de personas desaparecidas en es-
te periodo de tiempo es Benito
Juárez (Cancún), donde se re-
portaron 340 hombres y 502 mu-
jeres; en segundo lugar está Ot-

hón P. Blanco (Chetumal), con
161 casos de hombres y 234 mu-
jeres; en tercer lugar se posicionó
el municipio de Solidaridad (Pla-
ya del Carmen), con un reporte
de 30 hombres y 38 mujeres. El
municipio con menos casos fue
Lázaro Cárdenas, con apenas un
reporte.

El rango de edad en el que
desaparecieron más hombres
comprende entre 10 y 44 años,
pero son los jóvenes entre 15 y

19 años los que muestran el pico
más alto de desaparecidos, pues
en 10 años se registraron 106 de-
sapariciones en esa franja.

En el caso de las mujeres la
situación cambia, ya que la edad
en la que desaparecieron más
comprende entre los 10 y 24
años de edad, siendo también las
jóvenes de entre 15 y 19 años el
pico más alto de las desapareci-
das en los últimos 10 años con
348 casos en ese rango de edad.

Más de 100 privaciones de la libertad en un mes

Q. Roo se ubica en el cuarto 
lugar nacional en secuestros

Este delito se incrementó 15.2 % durante agosto, reporta organización civil

El secuestro se incrementó 15.2% durante agosto de este año, con lo que Quintana Roo se ubica en el cuarto
lugar a nivel nacional.

Desde el 1 de enero de 2010 y hasta el 30 de agosto de este año, en Quintana
Roo, han desaparecido mil 379 personas, según datos oficiales.

Según cifras de la Secretaría de Gobernación y la
Comisión Nacional de Búsquedas, desde el 1 de
enero de 2010 hasta el 30 de agosto de 2020, en

Quintana Roo han desaparecido mil 379 personas,
de las cuales se han localizado a mil 168.
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Playa del Carmen. – Sospechoso del sexo
masculino presuntamente armado, termi-
nó con herida de bala en la pierna dere-
cha, al ser interceptado e inmovilizado
por elementos de la policía estatal, luego
de no detenerse.

Hora más tarde, al herido lo sacaron de
las instalaciones de la policía estatal y los

paramédico lo estabilizaron a fin que pueda
recibir atención médica, luego de ser res-
guardado en la base de la policía estatal.

Al joven, lo sacaron de las instalaciones
de la policía, ubicadas en la colonia Bella-
vista, e ingresado al Hospital General de
Solidaridad en donde permaneció detenido
en tanto lo dieran de alta.

De acuerdo a los hechos, se trata de un
sospechoso que presuntamente iba armado,
y que al ser interceptado por los elementos
de la Policía Estatal y ver sus armas, no se
detuvo y los policías le dispararon dos ve-
ces en la pierna para inmovilizarlo. Al mo-
mento no se sabe más al respecto al ser
herméticos en relación al caso.

Cancún.– Encuentran un cuerpo
descuartizado de una persona del
sexo masculino en bolsas de plás-
tico en un área verde de la avenida
Huayacán, en la Eupermanzana
313, frente al conjunto residencial
Arboladas.

De acuerdo a lo hechos, la ma-
ñana del domingo, una persona que
circulaba en el lugar, reportó al nú-
mero de emergencias 911, que des-
cubrió restos humanos en varias bol-
sas, a un costado de un camino de
terracería que se encuentra entre un
vivero y la refaccionaria Ancona.

Los elementos de la policía
Quintana Roo acudieron al lugar,
en donde confirmaron que había
varias bolsas negras, algunas ama-

rradas, y al acercarse para verificar
su contenido, observaron que se tra-
taba de restos humanos.

De manera inmediata, acordo-
naron la zona en donde se encon-
traron las bolas, con partes de un
cuerpo humano, en espera de la lle-
gada de los agentes ministeriales y
peritos de la Fiscalía General del
Estado para iniciar a recabar evi-
dencia de los hechos, e iniciar la in-
vestigación correspondiente.

Aunque al cierre de la edición,
trascendió que se trata de una per-
sona de sexo masculino, que per-
manece en calidad de desconoci-
do, aunque todavía no se confir-
maba de manera oficial dicha in-
formación.

De acuerdo a lo hechos,
la mañana del domingo,
una persona que circulaba

en el lugar, reportó al
número de emergencias
911, que descubrió restos
humanos en varias bolsas.

El datoFrente al conjunto residencial Arboladas

Encuentran a descuartizado
en área verde de la Huayacán
Una persona descubrió los restos humanos en varias bolsas

Sospechoso armado termina baleado, en Playa 
No acató orden de la policía de detenerse

Encuentran un cuerpo descuartizado de una persona del sexo masculino en bolsas de plástico en la
avenida Huayacán.

Un sujeto presuntamente armado, terminó con herida de bala en la pierna, al ser interceptado e inmovilizado
por elementos de la policía estatal.

Salva la vida en
aparatoso accidente,

en Solidaridad

Playa del Carmen.– Un aparatoso accidente se vivió
en la carretera federal en donde dos autos estuvieron in-
volucrados, e incluso el motor de una unidad salió vo-
lando, sin pérdidas humanas que lamentar.De acuerdo
a los hechos, el automóvil Chevy blanco circulaba sobre
la carretera Federal Playa del Carmen hacia la ciudad de
Cancún a la altura de hotel Mayacoba, al verificar un se-
ñalamiento en su camino giró el volante repentinamente
y fue impactado por una camioneta Toyota roja, para
salir proyectado hacia el camellón.
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A la fecha, en Cancún son 7 los
arenales públicos abiertos a los ba-
ñistas, pues este lunes reaperturan
las playas Marlin, Ballenas y Co-
ral; todo ello bajo estrictos contro-
les sanitarios en lo que es la se-
gunda semana de vigencia del co-
lor amarillo del semáforo epide-
miológico en Quintana Roo. 

El pasado viernes se sumó Pla-
ya El Niño a la lista de los 3 arena-
les abiertos al público en Cancún
desde el pasado lunes, que fueron
las playas Delfines, Chac Mool y
Las Perlas.   

Las playas están abiertas al 60
por ciento de capacidad, en hora-
rio de nueve de la mañana a cinco
de la tarde. Para entrar es necesa-
rio pasar por un filtro de tempera-
tura de los visitantes y utilizar gel
antibacterial.  Para acceder al Mar
Caribe es necesario cumplir con
los siguientes requisitos: 

Los visitantes deben portar cu-
brebocas, no podrán utilizar mas-
carillas desechables sino de tela o
reutilizables. 

No pueden acceder a las playas
grupos mayores a cuatro personas. 

No pueden ingresar hieleras con
alimentos ni bebidas alcohólicas. 

No pueden realizar deportes de
contacto. 

Todos deben acatar medidas de
distanciamiento social dentro de la
playas y en las facilidades de ellas
(regaderas, baños, etc.). 

Elementos de la Secretaría de
Marina, Guardia Nacional, Policía
Turística, Protección Civil, así co-
mo personal de las Direcciones
Municipales de Comercio en Vía
Pública, Turismo y de la Zona Fe-
deral Marítimo Terrestre (Zofe-
mat) trabajan de la mano para que
se cumplan dichos protocolos im-
plementados por las autoridades
sanitarias y los cuales vigila su
cumplimiento el Ayuntamiento de
Benito Juárez en las playas públi-
cas que han sido abiertas. 

También, les comento que en el
marco de la reactivación económi-
ca de Cancún y luego que Aeromé-
xico  recibió los primeros 100 mi-
llones de dólares del financiamien-
to preferencial por mil millones de
dólares otorgado por Apollo Glo-
bal Management, fue inaugurada
una nueva ruta aérea desde Guada-
lajara hacia Cancún con 7 frecuen-
cias semanales de Aeroméxico. 

Luego de que dos carros de
bomberos rociaron con un arco de
agua al avión de Aeroméxico se
incorporó esta nueva ruta que co-
necta a Cancún con sus tres hubs
principales: Ciudad de México,
Monterrey y Guadalajara.   

Esta terminal aérea es adminis-
trada por el Grupo Aeroportuario

del Sureste (ASUR), cuyos datos
revelan que en lo que va del pre-
sente año se han perdido 10 millo-
nes de pasajeros, respecto al mis-
mo lapso de 2019. 

De esta forma, Asur cerró agosto
con una caída de 55.8% en su tráfi-
co global de pasajeros en México
pues recordemos que administra
varias terminales aéreas en el país,
dentro de lo cual el Aeropuerto In-
ternacional de Cancún (AIC) repor-
tó una reducción de 56.8% en el trá-
fico aéreo en lo que va del año. 

Por otra parte, le informo que
hoy en punto de las 10:00 horas
tendrá lugar el evento The Nature
Conservancy Mexico; este proyec-
to apoyó el diseño de políticas pú-
blicas de largo plazo que ayudarán
a disminuir la deforestación y a
consolidar un desarrollo rural sus-
tentable, por ese motivo el Gobier-
no del Estado de Quintana Roo y
TNC México organizaron el even-

to de cierre, que se llevará a cabo
en https://www. facebook. com/ 

Cabe destacar que en el 2018,
la administración del Gobernador
Carlos Joaquín González, junto
con The Nature Conservancy
(TNC) México, gestionaron y fue-
ron apoyados por el Governors’
Climate & Forests Task Force
(GCF) “Ventana A”, para la ejecu-
ción del proyecto: “Generación de
capacidades técnicas y financieras
para la implementación de la es-
trategia jurisdiccional REDD+ en
Quintana Roo”, y hoy 14 de sep-
tiembre presentarán los logros.  

En tanto, Marcy Bezaleel Pa-
checo, presidente de la Cámara
Nacional de la Industria de Res-
taurantes y Alimentos Condimen-

tados (Canirac) en Cancún, Puerto
Morelos e Isla Mujeres, dijo que
desde que inició la pandemia a la
fecha, se han perdido más de 800
empleos del sector sólo en el pri-
mer cuadro de Cancún.  

Refirió que por el momento si-
guen con operación del 27% y que
muchos restaurantes insignia se
han perdido y eso ocasionó que
muchas personas tengan la dificul-
tad de seguir con sus empresas y
en sus empleos.  

“Muchos de los restaurantes
que hoy son insignia y que siguen
operando en algunos casos en 30%
son de Zona Hotelera y turísticas,
en la zona Centro seguimos bajo
como Bonampak, Nader, Tulum,
muy mal”, aclaró Marcy Bezaleel. 

Además, el presidente del Con-
sejo Coordinador Empresarial del
Caribe (CCEC), Iván Ferrat Man-
cera, explicó que las instituciones
bancarias han comenzado a ofre-

cer una reestructura de créditos al
sector privado que puede signifi-
car seis meses de gracia en sus li-
quidaciones. 

Afirmó que debido a la lentitud
en la recuperación económica, di-
chas instituciones volvieron a
ofrecer una reestructura de crédi-
tos al empresariado, ya que saben
que se vislumbra una mejoría en la
situación económica hasta 2021.  

A principios de la pandemia,
los bancos ofrecieron a las empre-
sas que tenían créditos apoyos de
cuatro hasta seis meses para con-
gelar sus deudas, así como tam-
bién los préstamos personales, pe-
ro este mes el plazo venció.  

En otro orden de ideas, le infor-
mo que como parte de sus accio-

nes de ayuda humanitaria, Save
the Children responde cuando
ocurre una emergencia repentina
ante los primeros signos de un de-
sastre y en una crisis prolongada.
Brinda asistencia oportuna, apro-
piada, afectiva y responsable a las
niñas y niños más vulnerables, sus
familias y comunidades para sal-
var vidas, proteger a la niñez, ali-
viar el sufrimiento y restaurar la
dignidad.  

Save the Children apoyó de
2017 a 2019 a familias que fueron
afectadas por los sismos de 2017 y
desde 2018 ayuda humanitaria a
todas las personas migrantes que
llegan a México y que buscan lle-
gar a Estados Unidos.  

En 2020, ha desplegado ayuda
humanitaria a las poblaciones más
afectadas económicamente por la
pandemia del COVID-19, así co-
mo por la Tormenta Tropical Cris-
tóbal a través de la entrega de apo-

yos alimentarios, kits de higiene,
materiales de apoyo emocional y
educativo. 

Ante la pandemia, Maripina
Menéndez, CEO de Save the Chil-
dren en México, afirmó: “El com-
promiso de Save the Children en
México se ha enfocado en desa-
rrollar una estrategia de Respuesta
Humanitaria para garantizar la
protección de la niñez y contribuir
con las familias para cubrir sus ne-
cesidades básicas. El plan de ac-
ción fue desarrollado con base en
la información pública emitida por
el Estado, así como con el conoci-
miento construido por el personal
de la organización en comunida-
des, incluyendo la voz de niñas,
niños y adolescentes”.  

Los resultados que se han obte-
nido de esta ayuda humanitaria
ante el COVID-19 de marzo a ju-
nio incluyen: 

210,456 paquetes de alimentos
entregados a familias con infogra-
fías de “Estilo de Vida Saludable”
y “Recomendaciones para el con-
sumo de los insumos incluidos en
la despensa”. Material lúdico:
“SCMX nos enseña”. 

8,169 kits de higiene personal
y del hogar entregados a familias,
y a 14,961 a niñas y niños, con tar-
jetas de “Tips de higiene personal
y del hogar para prevenir contagio
de COVID-19”. Material lúdico:
“Atrapando la higiene”.  

92 Centros Comunitarios de De-
sarrollo Infantil de la Ciudad de
México y Estado de México, apo-
yados con transferencias económi-
cas, enfocando los recursos   en   los
gastos   relacionados   a   la   opera-
ción del Centro Educativo para evi-
tar el cierre por completo de estos
espacios y promover la importancia
a la inversión en la educación.

Empero, lo anterior será moti-
vo de posterior análisis en otra en-
trega de HORA 14. 

mauricioconde59@outlook.com 
Twitter: @mauconde

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Proponen bancos nueva 
reestructura crediticia a empresas 

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial del Caribe (CCEC),
Iván Ferrat Mancera, explicó que las instituciones bancarias han

comenzado a ofrecer una reestructura de créditos al sector privado que
puede significar seis meses de gracia en sus liquidaciones.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO 17Lunes 14 de septiembre de 2020



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO18 Opinión Lunes 14 de septiembre de 2020

HE CONTADO EN VARIOS
TEXTOS QUE PARA MÍ ES
MUY FESTEJADO EL MES DE
SEPTIEMBRE, cumple años una
de mis hijas, muchos de mis amigos
que son hermanos de vida, yo, que
llegué a los 76 el día trece de sep-
tiembre y mi pequeña que cumple
años este 14: Karisma. Muchos me
felicitan y en verdad que yo me fe-
licito en la vida por todas esas ben-
diciones, sí, son bendiciones de vida
y hay que agradecerlas siempre,
bueno, a pesar de que el tiempo va-
ya dejando heridas y marcas que se
llevaran hasta el final, claro que no
son  del alma sólo son las del cuer-
po, las del alma las superé y entendí
muchas coas, las del cuerpo, pues
son naturales y no se evitan, como
que se termina la energía.

Hace algunos días me reuní con
algunos extraordinarios amigos y
como siempre la polémica y la plá-
tica se deriva a los acontecimientos
diarios de la política, la economía,
la inseguridad y algunos, demasiado
dogmatizados y enojados, pues ha-
blan de los chairos y critican el que
algunos hayamos votado y sigamos
creyendo en AMLO. En eso les co-
mentaba que en realidad voté así
porque finalmente al paso de mu-
chos sexenios de ver las perversida-
des, las corruptelas, el cinismo, el
entreguismo de los políticos en el
gobierno, de su enriquecimiento y
en su frialdad para tratar a la gente,
en comprobar que sus dichos no co-
rresponderían jamás a sus hechos,
en ver las caras de cinismo y su per-
manente fiesta para mostrar sus ri-
quezas y algo más, pues entendimos
que estábamos en el momento ideal
de alcanzar un cambio y coincidimos
millones de gentes en esa idea. Esto,
por supuesto que no fue casual, tuvo
su origen en lo que les comento, vo-
tamos porque creímos en un cambio
necesario, no pensamos que con ello
se abrirían las puertas para que mu-
chos de nosotros nos hiciéramos
dueños de los contratos y corruptelas
de los que dejarían el poder y la mi-
seria del país para continuar hacien-

do eso que muchas veces se hizo:
“cambiar para continuar igual”, no,
por ello hasta el mismo AMLO se
sorprendió en la respuesta, miem-
bros de Morena hasta el momento
parece que “nos les cae el veinte” y
piensan que ellos son los dueños de
los votos y votantes, cuando su or-
ganización solamente fue el manto
protector de los votos para AMLO,
el que ganó por necedad y constan-
cia la confianza de todos y despertó
la esperanza de los mexicanos, sí,
por eso votamos, claro que veíamos
a muchos oportunistas que siguen
en Morena gozando de las mieles
del poder sin haber aportado nada y
su estar ahí fue porque se tenían que
rellenar los puestos y datos para
cumplir con las leyes electorales y
el fenómeno fue tan real y sólido que
nadie vio lo que esos oportunistas
representaban, solamente votaron
por AMLO, votamos por AMLO y
así cruzamos todas las casillas para
mostrar nuestro enojo, encabrona-
miento y lo cansados que estábamos
de los burócratas, los tecnócratas,
de los políticos, de los asesinos de
mexicanos, de los rateros de presu-
puestos y bienes nacionales, de los
entreguistas, de los corruptos, de los
cínicos, de los demagogos, sí, porque
estamos hartos y encabronados vo-
tamos así y seguimos convencidos
de que al final el mejor cambio que
vemos es que por vez primera AM-
LO nos muestra al verdadero Mé-
xico y a los millones de mexicanos
pobres y nos convence de que de-
bemos entender y conservar nuestros
esfuerzos para ayudarles. Por eso:
PRIMERO LOS POBRES porque
son la base y el sustento de la paz
social, la creación de la riqueza y los
valores nacionales, pues sí, a lo me-
jor nos dicen chairos y bueno, pues
es una forma de mostrar su idiotez
y poca abuela.

Sabemos y conocemos las tran-
sas de los reaccionarios, de los
miembros del Yunque, de los estú-
pidos clasemedieros que al final de
cuentas solamente son utilizados
porque no razonan sino reaccionan

con las vísceras y no usan el cerebro
y no entienden la realidad porque
solamente se miran a ellos y no ven
lo que hay a los lados, miles y miles
y miles de pobres que pueden de-
sesperadamente reacionar y entrar
en la violencia y esto es lo que todos
debemos evitar, que sigan con sus
marchas “sobre ruedas”, que sigan
diciéndonos chairos, que nos insul-
ten, pero que recuerden que un buen
día algunos, pueden perder la pa-
ciencia y reaccionar y así que ge-
neran las tragedias y se pierde en
muchos lugares la paz.

El Presidente no es el culpable
de que vivamos una crisis de salud,
no la provocó él, trata de salir lo me-
jor librado y trata de apoyar a los
enfermos y claro, hay tantas nece-
sidades y fueron tantos años de sa-
queos y robos que no es sencillo re-
componer el sistema que estaba to-
talmente quebrado. No es el culpa-
ble de la crisis económica y de las
consecuencias generadas por el de-
sempleo obligado al que nos llevó
la pandemia, no es responsable que
una tendencia de vacunas tenga un
momento para reaccionar  una res-
puesta mala y sea criticado como sí
él fuera el responsable de lo que su-
cedió a esa empresa o que apoye la
buena voluntad de Carlos Slim y
otros empresarios para darnos esa
oportunidad de tener la vacuna a
tiempo, no es responsable AMLO
de que se requiera pagar dotaciones
de agua de acuerdo a tratados inter-

nacionales que se firmaron desde
tiempo atrás y no es responsable de
la violencia generada y apoyada y
sostenida por muchos riquillos y pi-
llos de cuello blanco que sostienen
a las mafias del narcotráfico, del trá-
fico de armas, de gente, que se adue-
ñó de la prostitución y de territorios
enteros para generar los daños por
todos esos actos delincuenciales, no
es responsable de que algunos gru-
pos desesperados se dejen manipu-
lar por algunos grupos y pillos de
la política, de que los niños no pue-
dan asistir a la escuela por la pan-
demia, de que aumenten los precios
de los productos alimenticios por la
ambición y la tolerancia que todos
mostramos ante los pillos, especu-
ladores y acaparadores de alimentos,
en fin, no es responsable de que mu-
chos solamente esperen estirar la
mano y recibir apoyos y ayudas y
no aportar nada al esfuerzo nacional,
muchos, incluso con los años enci-
ma tratamos de aportar algo para el
beneficio de todos y hay que hacerlo
y no nos molesta que nos digan
chairos, nos vale, sabemos que el
hacer es mejor que el no hacer, que
el dar es mejor que el demandar, en
vez de quejarnos actuamos y hace-
mos lo que podemos por el bien del
presente y lo que viene en el futu-
ro… por México. Este miércoles
será el día de la Independencia y
¡VIVA MÉXICO TRAIDORES, Y
CABRONES!, TOTAL, ACÁ ES-
TAMOS LOS MEXICANOS.

“No importa que me digas chairo”

A los miembros 
de Morena, hasta 
el momento, parece
que “nos les cae 

el veinte” y piensan
que ellos son los

dueños de los votos
y votantes, cuando
su organización
solamente fue 

el manto protector
de los votos para

AMLO.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!

socrates_campos8@yahoo.com.mx
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Con la aprobación de 71 candidaturas para
presidente y secretario general de Morena, el
INE dio el pasado fin de semana por iniciado
el proceso para la renovación de dirigentes
nacionales del partido en el poder.

Los ganadores -presidente/a y/o secreta-
rio/a general- serán dados a conocer en 20 o
25 días.

Por primera vez, que yo recuerde, esta di-
rigencia surgirá de sondeos de opinión o en-
cuestas nacionales realizadas por el propio INE.

Los encargados de estos sondeos serán
Demotecnia 2.0 S.C.; Mendoza Blanco y Aso-
ciados S.C. y Parametría S.A de C.V.

El fin de semana, este instituto informo que
entre los 71 candidatos aceptados para parti-
cipar en estos sondeos, entre los más relevantes
aspirantes a la presidencia de Morena, se en-
cuentran: Alejandro Rojas Díaz-Durán (que
ha sido el único que ha realizado una amplia
campaña desde marzo o abril del año pasado
por todo el país), Porfirio Muñoz Ledo (sin
duda el de mayor experiencia política, guber-
namental y electoral de todos los aspirantes,
fue ya presidente del PRI, PARM y PRD),
Mario Delgado (quien es presidente de la Jun-
ta de Coordinación Política y líder de la ma-
yoría de Morena en la Cámara de Diputados),
Yeidckol Polevnsky (quien operó como pre-
sidenta interina de Morena en sustitución de
Andrés Manuel López Obrador en los 3
años anteriores y que es acusada de un desfalco
por al menos 200 millones de pesos por la ac-
tual dirigencia de este partido y sin duda la
responsable del desastroso estado en que se
encuentra Morena en estos momentos).

El resto, son cuadros locales sin mayor re-
levancia que buscan notoriedad o complicar
el proceso. Varios de ellos con seguridad im-
pugnarán el proceso una vez concluido.    

De acuerdo a lo establecido por el INE, el
levantamiento y procesamiento de la encuesta
de reconocimiento se realizará entre el 16 y
el 22 de septiembre, en tanto que el sondeo
final y definitivo se levantará entre el 26 de
septiembre y el 2 de octubre (fecha esta sim-
bólica por otros hechos).

Se calcula que los nombres del nuevo pre-
sidente y el nuevo secretario general de Mo-
rena serán anunciados por el INE en la primera
semana de octubre.

Nunca antes la autoridad electoral, creada
para procesar el ascenso institucional a cargos
de elección popular en los poderes Ejecutivo y

Legislativo, estatal y municipal, había intervenido
en la designación de dirigentes de un partido po-
lítico a causa de que sus propios cuadros nunca
pudieron ponerse de acuerdo para hacerlo a través
de un proceso democrático interno como ocurre
en todos los partidos políticos del mundo.

El INE lo hace con base a un ordenamiento
establecido por el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, como respuesta a
su vez en una serie de recursos de impugna-
ción interpuestos por los propios cuadros po-
líticos de Morena.

Sus propias querellas entre unos y otros
llevaron a que el Trife y el INE interviniera
en el proceso más importante y trascendental

de su propio partido.
El pasado fin de semana el INE informó

que de 105 inscritos sólo dio paso a 71 candi-
daturas: 36 para la secretaría general y 35 para
la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional.

La Dirección Ejecutiva de Prerrogativas
y Partidos Políticos del INE es la oficina en-
cargada de darle curso al proceso.

Luego de dar a conocer los nombre de los
71 inscritos, todo puede ocurrir ya que la o
las encuestas se realizarán abiertas a todos los
ciudadanos en las 32 entidades federales del
país y se supone que saldrá adelante el per-
sonaje más conocido de entre todos.

A partir de que el INE notifique a los can-
didatos que fueron inscritos, ellos contarán
con 12 horas para solicitar al INE -si es su
voluntad-, que se utilice el nombre completo
o nombre corto en las encuestas. Se permitirá
únicamente nombres acortados, no apodos o
sobrenombres.

La lógica dentro del proceso absolutamente
irregular e ilógico que sigue este proceso de
renovación de dirigentes partidarios, nos in-
dica que el más conocido entre la población
-por historia y presencia en el poder nacio-
nal- es Porfirio Muñoz Ledo. Seguro que a
este personaje lo conocen muchísimos más
que al resto de los aspirantes.

Otro prospecto fuerte dentro de esta lógica
es Alejandro Rojas Díaz-Durán, que es nada
menos que el suplente de Ricardo Monreal

en el Senado, y el único aspirante a presidente
de Morena que hizo campaña por todo el país
durante ya un año.

En esta lógica el tercero en ventaja pu-

diera ser Mario Delgado, quien desde su
posición en la Cámara de Diputados debe
ser sin duda un personaje conocido por mu-
chos mexicanos.

Dejo en el cuarto nivel de posibilidades a
ese desastre desvergonzado que es Yeidckol

Polevnsky, quien desde la presidencia interina
de Morena se dedicó a combatir y a crear dis-
cordias entre sus propios compañeros de par-
tido, a hacer negocios, y a intentar quedarse
vía todas las malas mañas en ese cargo, hasta
que el Trife la echó fuera casi a patadas.

Peeero vivimos nuevos tiempos donde pre-
dominan las redes sociales y otro tipo de co-
municación e información donde el 65 por
ciento de la población está integrada por me-
xicanos entre los 18 y 34 años de edad. Una
población sin cultura ni educación política.

Así que hay que prepararnos para lo
inimaginable.

Abran sus apuestas.

MONREAL
A una semana de que el Congreso recibiera
el Paquete Económico 2021 de parte del se-
cretario de Hacienda Arturo Hererra, el se-
nador Ricardo Monreal, presidente de la Jun-
ta de Coordinación Política, reconoce que
2021 será sin duda un año difícil, que requiere
de un presupuesto realista, disciplinado, aus-
tero y al menos muy sobrio.

El zacatecano reconoció que como coor-
dinador parlamentario de la principal fuerza
en la cámara alta y en su calidad de presidente
de la Jucopo, ha buscado el contacto directo
con ciudadanos a fin de escuchar las preocu-
paciones de las y los mexicanos en este mo-
mento de crisis.

Por ello, dijo, conoce de primera mano
que las exigencias de la gente son principal-
mente en materia de salud, el campo, la in-
fraestructura, la educación el empleo y la po-
lítica social.

Así, luego de analizar a profundidad el Pa-
quete Económico 2021, sabe que una buena
noticia es que sí habrá dinero para atender las
exigencias ciudadanas de salud, educación e
infraestructura para generar empleo.

Sin embargo, reconoció, el presupuesto
no será suficiente ni podrá ajustarse para aten-
der las otras inquietudes de los mexicanos.

El 2021, insistió, será un año en que todos
esperamos que la pandemia haya terminado
(ojalá) y sea una época postcovid, “por ello
viene un presupuesto restrictivo, con una dis-
ciplina fiscal extraordinaria”.

Recuerda que no hace mucho, en un men-
saje a través de sus redes sociales, dijo que
antes se cuestionaba a la izquierda de estar
formada por populistas, que gastaban más di-
nero de lo que ingresaban, pero ahora el pre-
sidente López Obrador ha demostrado todo
lo contrario al realizar un presupuesto con las
siguientes características nunca antes vistas:
disciplina fiscal extraordinaria, no más im-
puestos, no más cargas tributarias, no aumento
a los mismos, no a la deuda o a compromisos
internacionales.

Monreal fue más allá al advertir que la
Ley de Ingresos será extensiva a todos los
poderes y órganos públicos, ya que los obli-
gará a mantener sobriedad y austeridad nun-
ca antes vista.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

De López y compañía...

En 20 o 25 días el INE dirá quienes 
dirigirán Morena los próximos 3 añosPor Roberto 

Vizcaíno
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Sin duda, la consternación más
grande de los partidos políticos
rechazados por el INE resultó ser
la de México Libre, el partido
fundado por la familia Calderón
Zavala, cuya paternidad se adju-
dica al ex presidente Felipe Cal-
derón Hinojosa. 

Indignados por la negativa del
Instituto Nacional Electorales de
darles el registro y poder partici-
par en la contienda electoral del
próximo seis de junio y cuyo año
electoral ya inició, la dupla Cal-
derón-Zavala busca que el propio
INE revoque la sentencia del
Consejo General del instituto que
los privó de tener el registro ne-
cesario para poder competir.  

Y es que el matrimonio Calde-
rón Zavala se encontraba seguro

que pasarían sin grandes dificul-
tades la aduana del INE y podría
integrarse a los 8 partidos que
cuentan con el aval para partici-
par en el próximo proceso electo-
ral federal. 

Margarita se encontraba lista
para asumir la dirigencia del par-
tido y Felipe para mover los hilos
de la madeja electoral y conven-
cer a legiones de panistas para in-
tegrarse al naciente partido e in-
cluso atraer a personajes sin mili-
tancia o con ella en otros organis-
mo políticos. 

La confianza mató al gato, re-
za el viejo adagio y Felipe estaba
seguro de que el nuevo partido
sería atractivo para los ciudada-
nos y arrojaría resultados favora-
bles para México Libre. 

Tan seguros estaban de ello
que en su cabeza bullía la idea de
llevar nuevamente a Margarita
Zavala a una nueva candidatura
presidencial con grandes posibili-
dades de competir con los candi-

datos de otros partidos. 
Nada que ver con aquella fa-

llida aventura emprendida en
2017 y que derivó en una candi-
datura presidencial indepen-
diente que no movió a nadie y
que fracasó terriblemente con el
triste papel desempeñado por
Margarita en el primer debate
presidencial. 

Una Margarita con mejor ima-
gen y más preparada con un Feli-
pe más filoso, sería la combina-
ción idóneo para entrar en la
competencia del 24 y enfrentar a
los prospectos de Morena, priis-
tas y panistas, entre otros, pero ya
no bajo el concepto de indepen-
diente, cuya marca desperdició el
llamado “Bronco”, Jaime Rodrí-
guez Calderón. 

Los Calderón Zavala irán has-
ta las últimas instancias, tocando
las puertas que sean necesarias,
hasta agotarlas, en su propósito
de que Margarita cuente con su
partido y que este se convierta en

una opción ciudadana. 
Hay quienes comparan al par-

tido de la familia Calderón Zava-
la con los de Dante Delgado, Jor-
ge Emilio González y Alberto
Anaya que terminan siendo de su
propiedad y quedan reducidos a
comparsas, obteniendo migajas
de los partidos grandes y even-
tualmente alguna gubernatura,
que les dan como premio de con-
solación a uno de sus militantes. 

Felipe y Margarita niegan se-
guir esa tendencia y aunque Feli-
pe es el gran estratega de las
ideas que pregona Margarita, no
se advierte la forma en que po-
drían contender con los partidos
consolidados y evitar ser relega-
dos a la llamada “chiquillada”. 

No se ve como harían dicha
dupla para atraer a la clientela
electoral, en el caso de obtener el
registro, ya que si bien Felipe es
el único opositor que le planta ca-
ra al Presidente, Margarita no tie-
ne los mismos tamaños para ello. 

Se requiere que Margarita
asuma posiciones más fuertes, se
muestre como una política atrac-
tiva para los electores, ya que su
figura no resalta una buena ima-
gen, que convenza a la ciudada-
nía con un lenguaje más directo y
una voz que resuene en los oídos
de los votantes. 

Si Felipe quiere convertir a
Margarita en un producto atrac-
tivo para los electores, lo pri-
mero que tendría que hacer es
recordar la forma en que él mis-
mo consiguió ser candidato pre-
sidencial, con todos los pronós-
ticos en contra, sin importar
que no era el candidato del pre-
sidente Fox y mucho menos de
la nomenclatura de su partido,
donde Santiago Creel, era visto
como el favorito. 

Por lo pronto, Felipe deberá
seguir siendo el contestatario
del Ejecutivo federal, ante la pa-
sividad de los principales diri-
gentes de los partidos políticos
con registro nacional y conti-
nuar jugando con el papel de
víctima del sistema, algo que le
funcionó en el pasado 

ramonzurita44@hotmail.com

México Libre, en segunda instancia 

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Hace unos días, consejeros del
Instituto Nacional Electoral
(INE) decidieron encontrar irre-
gularidades en seis organismos
que buscaban registro para con-
tender en las elecciones del año
entrante. Sólo uno, el otrora Par-
tido Encuentro Social, que hace
dos años se coaligó con Morena,
hoy denominado Partido Encuen-
tro Solidario, logró ese cometido.

El ex presidente Felipe Calde-
rón, propietario de uno de tantos,
el denominado partido Libertad y
Responsabilidad Democrática,
mejor conocido como México Li-
bre, ha denunciado públicamente
y prometió lo haría ante las autori-
dades competentes, la negativa de
que fue objeto por parte de los
consejeros, que lo dejaron con ga-

nas de contender en las elecciones
del año entrante. 

Aseguró que éstos fueron obje-
to de presión por parte del Presi-
dente de la República, quien a su
vez festejó desde las sombras de
un robusto árbol de su rancho ta-
basqueño, que esa organización
política fuera rechazada y quedara
fuera de competencia en 2021. In-
clusive aconsejó al ex mandatario
manifestarse en las calles, como él
lo hizo infinidad de veces.

Los consejeros también nega-
ron haber sido sometidos a presión
alguna y afirmaron que simple-
mente encontraron irregularidades
en la conformación de todas las
instituciones políticas y por ello
negaron los registros correspon-
dientes. Como siempre, en nuestro
país, los políticos no son capaces
de hacer nada irregular, hasta que
se comprueba lo contrario.

Éstos dieron su veredicto llega-

do el momento y dejaron con un
palmo de narices a los competido-
res, que jamás pensaron en el re-
chazo, por su cercanía con el pri-
mer mandatario. Tal ocurrió, por
ejemplo, con la profesora Elba Es-
ther Gordillo y familiares. ¿Quién
podría comprobar la obediencia de
los funcionarios del INE? Simple-
mente no es posible.

Esto me recuerda las candida-
turas independientes, que nacieron
sólo para dar un tinte de democra-
cia a los momentos electorales,
pero con la idea de sólo hacer rui-
do, destinadas a perder y a echar a
perder. Las cantidades de dinero
ofrecidas a éstos fueron ridículas
frente a los numerosos millones de
pesos que se otorgaron y se otor-
gan a los partidos, convertidos en
empresas que dejan jugosas ga-
nancias a los dirigentes. Por ello
los pleitos por dirigirlos.

En aquella ocasión, participé

activamente en la consecución de
firmas para avalar la candidatura
de un aspirante. Muchos amigos
hicieron lo mismo. Realizamos
reuniones por todos lados y apren-
dimos a manejar una aplicación en
el teléfono móvil, que incapacita-
ba cualquier trampa.

Sencillamente no era posible
falsificar ningún documento. Sí
fotografiar copias de credenciales
para votar, pero no falsificarlas,
porque la misma aplicación recha-
zaba inclusive por numerosas ra-
zones, las auténticas. Era imposi-
ble pues, recurrir a la falsificación.

Mi candidato fue acusado de
incurrir en esto, en  la falsificación.
Inclusive preguntó en el INE a una
funcionaria, si una credencial que
llevaba en la mano estaba registra-
da de manera irregular. Consultada
la computadora, apareció como
falsificada. El dueño estaba pre-
sente y la empleada quedó muda.

Yo pregunté a un pariente que
prestaba sus servicios en esa insti-
tución, en qué calidad se encontra-
ban las credenciales mía, de mi es-
posa, de mis hermanos y de casi
un centenar que personalmente re-
gistré y todas aparecieron como
falsas, de acuerdo con el dato que
me proporcionaron.

Algunos columnistas, como uno
que aparecía a cuadro, se apresta-
ron a llamar tramposo a mi candi-
dato, sin haber empleado el míni-
mo esfuerzo en una breve investi-
gación. Creyeron sin más ni más en
la mentira. Hoy lamen botas.

Los consejeros del INE se
prestaron a consumar la trampa.
Ellos fueron los que consintieron
en denostar a los  competidores
que se quedaron en el camino.
¿Cómo no creer en  que volvie-
ron a hacer de las suyas?

ariosruiz@gmail.com

Obedecieron consignas
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz
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DE CINCO ESTRELLAS

Claudia Contreras, directora
de Mercadotecnia y Franquicias;
Danaé Zamora, directora Co-
mercial, y Alberto Granados,
los tres de la cadena hotelera
City Express presentaron el nue-
vo programa City Expressions
en conferencia virtual.

La propuesta de la hotelera
tiene como intención que los via-
jeros vivan de manera sencilla
las mejores experiencias en sus
viajes en plataforma que inspira
a probar, conocer y descubrir el
destino mediante catálogo de ex-
periencias locales que salen de
lo común.

City Expressions integra to-
dos los países latinoamericanos
en donde la marca   está presen-
te, cada ciudad está organizada
por rutas, lo que permite que la
búsqueda sea más sencilla y que
el viajero tenga en un solo lugar
todo lo que puede hacer en su
visita. Permitiéndole organizar
su viaje por completo desde el
hospedaje hasta las experiencias
que quiere vivir.

Cabe recordar que la cadena
hotelera la integran las marcas:
City Centro, City Express Suites
y City Express Plus así, cada ho-
tel cuenta con ubicaciones pri-
vilegiadas logrando que la expe-
riencia del viajero sea aún mejor
además, las actividades que ofre-
ce el programa fueron cuidado-
samente seleccionadas y reflejan
la esencia única de cada una de
las ciudades donde se ubican.

Durante la presentación,
Claudia Contreras destacó:
“una de las tantas fortalezas de
City Expressions es que al llegar
a tu destino todo está organizado
por rutas. En Ciudad de México
puedes caminar con guía que lle-
vará los tiempos medidos y or-
ganizados. Si prefieres ir en bici,
hay trayectos trazados para que
conozcas las cosas que vale la
pena visitar”.

En su oportunidad, Danaé

Zamora indicó: “con la nueva
plataforma ahorras tiempo y evi-
tas sorpresas. Si contratas ope-
rador muy bueno, pero está al
otro lado de la ciudad el traslado
quitaría tiempo valioso a tu viaje.
La idea de City Expressions es
ayudar al viajero para hacer todo
mas fácil y seguro, con opciones
que están bien planeadas”.

La plataforma reúne expe-
riencias alineadas con el princi-
pio de sostenibilidad de la cade-
na hotelera y se basa en el prin-
cipio de generar alianzas que
promuevan el respeto, integra-
ción y bienestar con las comu-
nidades. En cada uno de los des-
tinos se promueve el consumo
local, formando cadena de valor
que impacta positivamente al co-
mercio y a la industria turística
de los estados.

Al respecto, Alberto Grana-

dos señaló: “con la plataforma es-
tamos abriendo posibilidad muy
completa para conocer países la-
tinoamericanos en donde tenemos
presencia. No sólo queremos que
te hospedes en Oaxaca, queremos
que salgas de tu hotel a visitar
Monte Albán, degustar un mezcal

recién salido del agave y que ca-
mines por las calles del estado pa-
ra terminar el día con saboreando
tlayuda y tejate”.

Los hoteles que integran City
Expressions siguen los más es-
trictos protocolos de limpieza y
bioseguridad con certificación
CovidClean de SafeHotels, em-
presa líder en certificación de
seguridad y protección de hote-
les del mundo y el sello Safe
Travels del Consejo Mundial de
Viajes y Turismo.  

Los viajeros podrán navegar
y elegir entre gran variedad de
actividades en todos los destinos
para vivir aventuras al máximo.
City Expressions ya está dispo-
nible en cityexpressions.com.

����� Aeromexico re-
gistró nuevo récord con el vue-
lo de mayor alcance en la his-
toria de la aviación de México
al realizar su primer vuelo di-
recto entre Hong Kong y la
Ciudad de México, con reco-
rrido de 14 mil 170 kilómetros,
55 más que su reciente vuelo
entre Shenzhen, China, y la ca-
pital del país.    

Para ello se utilizó uno de
los 19 aviones Boeing 787
Dreamliner de la aerolínea, en
operación chárter privada para
transportar carga inclusive en la
cabina de pasajeros. Este equipo
es uno de los más modernos, efi-
cientes y menos contaminantes

del mundo. Emite 57 por ciento
menos contaminación auditiva
en el despegue y aterrizaje, y 20
por ciento menos de emisiones
de dióxido de carbono (CO2),
respecto de otras aeronaves. 

Aeromexico Cargo puede
operar en más de 40 aeropuertos
de la República Mexicana y en
múltiples destinos internaciona-
les en EUA, Canadá, Centro y
Sudamérica, Asia y Europa. La
carga más común es de produc-
tos perecederos, animales vivos,
bienes de alto valor, tecnología,
fármacos e insumos médicos,
entre otros muchos. 

����� Javier Sánchez

Prieto, es el nuevo presidente
ejecutivo de Iberia, relevando
en el cargo a Luis Gallego, que
ahora es consejero delegado de
International Consolidated Air-
lines Group, S.A. (IAG).

En su oportunidad, Sán-

chez-Prieto aseguró: “es un ho-
nor y satisfacción volver a Ibe-
ria, a pesar de los momentos di-
fíciles por los que atraviesa la
industria. El equipo de la aero-
línea ha demostrado que es ca-
paz de hacer frente a todo tipo
de retos y dificultades, logrando
escribir en los últimos años una
historia de éxito. Estoy seguro
de que todos juntos lo conse-
guiremos una vez más”.     

Javier es licenciado en Eco-
nómicas y Empresariales por la

Universidad Complutense e In-
geniero Técnico Aeronáutico por
la Universidad Politécnica de
Madrid. Durante su primera eta-
pa en Iberia como director de
Planificación Estratégica y Fi-
nanzas lideró el Plan de Futuro
de la compañía, que supuso la
vuelta a la rentabilidad después
de varios años consecutivos de
pérdidas. 
����� El Airshow China
Zhuhai 2020, el salón aeronáu-
tico más grande e importante de
China, cancela la edición de este
año, que estaba contemplada pa-
ra realizarse del 10 al 15 de no-
viembre próximo, debido a las
medidas sanitarias que se han
adoptado para evitar la propa-
gación de Covid-19 y las com-
plicaciones vigentes en las res-
tricciones de viajes internacio-
nales que hacen muy difícil que
los participantes extranjeros acu-
dan en el evento.

El Airshow China Zhuhai ha
sido plataforma para impulsar el
desarrollo tecnológico en mate-
ria aeroespacial de la región,
donde China destaca por presen-
tar nuevos programas y desarro-
llos para los mercado militar, ci-
vil y aeroespacial.

“El ángel de la fama tiene

sus alas hechas de papel...

periódico”. 

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

- Por primera vez Aeroméxico, en Boeing 787 Dreamliner, llega a Hong Kong en vuelo director desde la Ciudad de México

City Expressions, nueva plataforma diseñadas para que los viajeros
vivan el destino, sumergiéndose en la cultura, sabores y tradiciones

- Javier Sánchez Prieto, nuevo presidente ejecutivo de Iberia, relevando en el cargo a Luis Gallego 
- El Airshow China Zhuhai 2020, el salón aeronáutico más grande e importante de China, cancela la edición de este año

Por Victoria
González Prado

Javier Sánchez Prieto.

Vuelo directo de la Ciudad de México a Hong Kong.

En la presentación de City Expressions.
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Comprometido con el apo-
yo y la difusión del cine
mexicano, el Festival In-
ternacional de Cine Gua-
najuato (GIFF) anuncia las
películas nacionales que
estarán dentro de su pro-
gramación como parte de
la selección oficial en com-
petencia de este año. 

La XXIII edición del
encuentro fílmico guana-
juatense tendrá lugar del 18
al 27 de septiembre en pla-
taforma de streaming y en
sus sedes presenciales en
autocinemas y en Cinemex
en Irapuato, Silao y Gua-
najuato capital, en esta úl-
tima ciudad tendrá el aqua
cinema, donde se ofrecerá
una programación de lar-
gometrajes y cortometrajes
tanto de ficción como do-
cumentales que resultan
ideales para todos los gus-
tos, además de que mues-
tran el talento que actual-
mente existe en la industria
cinematográfica nacional.

La Selección Oficial
México está conformada
por películas que cuentan
historias pertinentes y su-
gestivas que reflejan la di-
versidad de puntos de vis-
ta ofrecida por los cineas-
tas en nuestro país. De un
total de 62 películas me-
xicanas en la programa-
ción, 11 largometrajes y
42 cortometrajes se en-
cuentran en competencia
dentro de la Selección
Oficial. 

Celebrando a nuestro ci-
ne y su riqueza creativa,
GIFF anuncia las películas
mexicanas en competencia: 

LARGOMETRAJES EN

SELECCIÓN OFICIAL MÉXICO

La Mami, dir. Laura Herre-
ro Garvín, 2020

Silencio Radio, dir. Ju-
liana Fanjul, 2019

Las flores de la noche,
dir. Omar Robles, Eduardo
Esquivel, 2020

El secreto del doctor,

Grinberg, dir. Ida Cuéllar,
2020

Cosas que no hacemos,
dir. Bruno Santamaría,
2020

ColOZio, dir. Artemio
Narro, 2020

Días de invierno, dir.
Jaiziel Hernández Máynez,
2020

Fractal, dir. Mariana
González, 2019

Los Lobos, dir. Samuel
Kishi Leopo, 2019

El mar entre las casas,
dir. Juan Pablo García Gor-
dillo, 2020

SELECCIÓN OFICIAL

LARGOMETRAJE INTERNACIONAL

La noche de la bestia, dir.
Mauricio Leiva-Cock,
2020, Colombia/México

SELECCIÓN OFICIAL

CORTOMETRAJE MÉXICO

( ( ( ( ( /*\ ) ) ) ) ) , dir.
Charles Fairbanks & Saúl
Kak, 2019, México

Un rostro cubierto de
besos, dir. Mariano Rente-
ría Garnica, 2020, México

Así en la tierra, dir. Joel
Vázquez Cárdenas, 2020,
México/ Estados Unidos

Carmina, dir. Luis Flo-
res Rábago, 2020, México

La felicidad en la que
vivo, dir. Carlos Morales,
2020, México

Instrucciones para sol-
tar, dir. Gustavo Gamero,
2019, México

Introducción a la histo-
ria de la filosofía occiden-
tal, dir. Aria Covamonas,
2019, México

Manteniendo trayecto-
rias, dir. Hugo Chávez Car-
vajal, 2019, México

Láctea, dir. Léa Soler,
2019, México

Azul claro, dir. Alfredo
Castruita, 2019, México

Lupita que retiemble la
tierra, dir. Monica Wise

Robles, 2020, Estados Uni-
dos/ México

Arreglo napolitano, dir.
Rodrigo Ruiz Patterson,
2019, México

No, dir. Bruno Manguen
Sapiña, 2020, Alemania/
México

Oasis, dir. Faride
Schroeder, 2020, México

Reina, dir. Ozan Mer-
mer, 2020, México/ Alema-
nia

Revolykus, dir. Victor
Orozco Ramirez, 2020,
Alemania/ México

Expiatorio, dir. Manuel
Acuña, 2019, México/ Cu-
ba

Charco, dir. Rafael Ruiz
Espejo, 2020, México

Tennis, dir. Magaly
Ugarte de Pablo, 2019,
México

Marea, dir. Vania
Quevedo, 2019, México/

Cuba
Kii nche ndutsa (Time

and the Seashell), dir. Itan-
dehui Jansen, 2020, México

Vera, dir. Juan  Ordorica
Fernández, 2019, México

Viral, dir. Laura A. Mar-
tínez Hinojosa, 2020, Mé-
xico

Agua, dir. Santiago Zer-
meño, 2020, México

Lo que nos queda, dir.
Yudiel Landa, 2019, Méxi-
co

En avant (Cuando nos
vamos), dir. Mitchelle Ta-
mariz, 2019, México

SELECCIÓN OFICIAL GUANAJUATO

19 Times, dir. Mariana Me-
raz, 2020

Ataraxia, dir. Iván Zá-
rate, 2019

Niños en las sombras,
dir. Sky Richards, 2020

Damaged Goods (Bi-

enes dañados), dir. Dr
Eguiluz, 2020

Cocina de herencia, dir.
Michael James Wright &
Ashley Fell, 2019

Hipolita, dir. Everardo
Felipe, 2020

Creí que no me ibas a
esperar, dir. Franco Acosta,
2020

¿Hay alguien ahí?, dir.
Adrian Pallares, 2019

Our Perpetual Now, dir.
Jorge Aguilar Rojo & Vera
Ruiz, 2019

La frontera, dir. Erika
Oregel, 2019

¿Y mi celular?, dir. Lau-
ra Zacanini, 2020

SELECCIÓN OFICIAL

DOCUMENTAL INTERNACIONAL

La Espera, dir. Danilo Do
Carmo, Jakob Krese, 2020,
Alemania/ Brasil/ Países
Bajos/ México

*** Incluye 21 largometrajes y 42 cortometrajes

En su edición XXIII, 
el GIFF presentará 62
películas mexicanas

“Acapulco Magic”, de Gustavo Ruiz Luna, está entre los fina-
listas a Mejor Guión de Largometraje.

Tendrá lugar del 18 al 27 de septiembre

La XXIII edición del encuentro fílmico guanajuatense tendrá lugar del 18 al 27 de septiembre
en plataforma de streaming y en sus sedes presenciales en autocinemas y en Cinemex en Ira-
puato, Silao y Guanajuato.
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SELECCIÓN OFICIAL

CORTOMETRAJE EXPERIMENTAL

Collector’s Item, dir. Dalia
Huerta Cano, Eula Biss,
2019, Estados Unidos, Mé-
xico, Noruega

Tres bocetos de casa,
dir. Azucena Losana, 2020,
México/ Argentina

SELECCIÓN OFICIAL REALIDAD

VIRTUAL

Hyper D, dir. Malitzin
Cortés, 2019, México

White Wetbacks, dir.
Eduardo Valenzuela, 2019,
México

EL CONCURSO DE GUIÓN
MÁS IMPORTANTE Y DE

MAYOR CONVOCATORIA EN
MÉXICO

El Festival Internacional de
Cine Guanajuato anuncia
los resultados de su XIX
Concurso Nacional de
Guión en el cual participa-
ron 349 guiones de corto-
metraje y 255 de largome-
traje, convirtiéndose en el
concurso de guión más im-
portante y de mayor con-
vocatoria en nuestro país.

Cabe destacar que los fi-
nalistas del certamen no só-
lo se hacen acreedores al
premio en efectivo y becas,
además recibirán asesorías
en las Jornadas de Industria
de la 23 edición del GIFF,
donde profesionales del ci-
ne asesoraran sus proyec-
tos.

Asimismo, el proyecto
ganador de la categoría de
largometraje, participará en
las sesiones de Pitching
Market este año, donde po-
drá ponerse en contacto de
forma exclusiva con pro-
ductores, inversionistas,
distribuidores, agentes de
ventas de México y el resto
del mundo, con la inten-
ción de evaluar oportuni-
dades de negocio y copro-
ducción.

El GIFF se congratula
en anunciar a los finalistas
en la categoría de largo-
metraje: “Acapulco Ma-
gic”, de Gustavo Ruiz Lu-
na; “Sismos”, de Pablo
Emilio de la Rosa Brio-
nes; y “Amor del malo”,
de Jaime Muñoz Baena
González Montesinos
(que además por decisión
del Jurado tiene una Men-
ción Especial).

En esta categoría los es-

critores mexicanos recibi-
rán una suscripción Pre-
mium por un año en el
Mercado Online de Filmar-
ket Hub, con un valor de
300 euros c/u y una beca
del 30% para estudiar la
Licenciatura en Cine,
Maestría en la Escritura Ci-
nematográfica o Maestría
en Cine Documental en la
Universidad de la Comuni-
cación.

Asimismo, GIFF anun-
cia que el jurado califica-
dor designó como ganador
a mejor guión de largome-
traje a “Ya se quiere venir
la noche”, de Gabriel Ma-
riño Garza; que recibirá un
premio en efectivo de $50
mil pesos, una beca del 100
% para estudiar la Licen-
ciatura en Cine, Maestría
en Escritura Cinematográ-
fica o Maestría en Cine
Documental en la Univer-
sidad de la Comunicación
y una suscripción ilimitada
en el Mercado Online de
Filmarket Hub.

Cabe señalar que los ju-
rados que realizaron el pre-
dictamen de selección, per-
tenecientes a Escribe Cine
A.C. son: Samuel Sánchez
Tual, Angélica J. Ramírez
y Brenda Medina. Por su
parte, los jurados que reali-
zaron el dictamen final de
la categoría de Largome-
traje, pertenecientes a la
Universidad de la Comuni-
cación son: Claudio Zille-
ruelo Acra, Joshua Gil, Pa-
blo Mondragón, Pedro
Emilio Segura.

Por otro lado, los fina-
listas en la categoría de
cortometraje son: “Café
Selva”, de Natalia Bermú-
dez Fierro; “Asterión”, de
Emilio Rodrigo Aguilar
Pradal; “La otra playa”, de
Mildret Monserrat Martí-
nez Miramontes; y “La
aplicación”, de Salomón
Reyes.

Los escritores recibirán
una beca del 30% para es-

tudiar la Licenciatura en
Cine, Maestría en Escritura
Cinematográfica o Maes-
tría en Cine Documental en
la Universidad de la Comu-
nicación.

Finalmente, el ganador
al mejor guión de cortome-
traje es para: “Los oidos no
tienen párpados”, de Ale-
jandro Álvarez del Castillo;
que recibirá un premio en
efectivo de $20 mil pesos
y una beca del 100 % para
estudiar la Licenciatura en
Cine, Maestría en Escritura
Cinematográfica o Maes-
tría en Cine Documental en
la Universidad de la Comu-
nicación.

Los jurados que realiza-
ron el pre-dictamen de se-
lección, pertenecientes a
Escribe Cine A.C. son:
Laura Navarrete, Valentina
Domínguez y Luis Acosta.
Mientras los jurados que
realizaron el dictamen final
de la categoría de Largo-
metraje, pertenecientes a la
Universidad de la Comuni-
cación son: Diana Lein, Es-
ter Bernal, Carlos Armella
y Salvador Corrales Ayala.

La directora del Festival Internacional de Cine de Guanajuato GIFF (por siglas en inglés), Sarah
Hoch aseguró que este año son el primer festival de cine del mundo en realizarse dentro de una
plataforma de realidad virtual, además de ser los primeros en llevar a cabo un evento presencial
en el país ante la pandemia.

En esta edición será homenajeado David Lynch que llevará su avatar y podrá interactuar de
forma virtual con la gente si lo desea; además de que este año recibirá la Cruz de Plata (reco-
nocimiento más grande del festival) y la medalla de plata por parte de la Filmoteca UNAM.

En la capital de Guanajuato estará el aqua cinema, donde se ofrecerá una programación de largometrajes y cortometrajes
tanto de ficción como documentales que resultan ideales para todos los gustos.

El Festival Internacional 

de Cine Guanajuato presenta 

los largometrajes y cortometrajes

mexicanos que integran su

Selección Oficial México 
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Podrías tener noticias de una persona de tu pasado, quien
tiene un interés romántico en ti.

Necesitas espacio y libertad, pero ten en cuenta las
necesidades de los demás.

Tu mente e intuición estarán en armonía hoy, lo que se
traducirá en alegría.

Sabrás expresar tus emociones y sentimientos más íntimos
a la persona interesada. 

Hoy pondrás tu interés en la profesión que desempeñes.
Tu pareja te dará estabilidad.

En lo económico, las entradas y salidas de dinero serán
equiparables: no gastes tanto.

Te desenvolverás con eficacia en tu trabajo hoy. También
disfrutas de buena salud.

Podrías mantener algún desacuerdo con tu pareja, o una
decepción con tus amistades. 

Podrías mantener diferencias hoy con alguien en el trabajo,
ten cuidado en lo laboral.

Tus relaciones serán buenas con tus parientes; la armonía
reinará en el ambiente.

Puede que una de tus amistades tenga un problema para
consultarte o desahogarse.

Tienes mucha iniciativa a la hora de desarrollar proyectos,
alcanzarás tus objetivos.

¿C
óm

o 
se

 d
ic

e 
en

 in
gl

és
?.

.

Comida: Food.

Alimentación:
Feeding.

Nutrición: Nutrition.

Banquete: Banquet.

Platillo: Saucer

Postre: Dessert.

Sugerencias del chef:
Chef’s suggestions.

Degustación: Tasting.

Mesero: Waiter.

Sopa: Soup.

Caldo: Broth.

Salsa: Sauce.

Agua: Water.

Refresco: Soda.

Pastel: Cake.

Malteada: 
Milk shake.

Hamburguesa:
Burger.

Pan: Bread.

Ensalada: Salad.

Pescado: Fish.

Carne: Meat.

Pollo:  Chicken.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico

divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las

purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1978.- Nace la actriz mexicana Silvia Navarro. Animadora del programa
“A la cachi cachi porra”. Actúa en 13 telenovelas como “Perla”, “Catalina
y Sebastián”, “Caer en tentación”, “Cuando seas mía”, “Mi corazón es
tuyo” y “La candidata”. También participa en teatro y en cintas como “La
dictadura perfecta” y “Esperanza”.

TIP ASTRAL

DIOSES DE LAS ESTRELLAS. Los chinos aspiran a cumplir
tres metas en la vida: felicidad, éxito profesional o prosperidad y
longevidad. La tradición viene desde la era Ming, cuando las
estrellas Fú, Lù y Shòu comenzaron a ser consideradas como la
representación de estos tres objetivos y tomadas por dioses.

Ayuda a perder peso. Uno de los gran-
des beneficios que aporta el arroz inte-
gral al organismo es que ayuda a perder
peso. Se trata de un alimento muy rico
en fibra que ayuda a que el metabolismo
trabaje activamente y pueda eliminar un
mayor número de calorías. Por otra parte
al comer arroz integral, la sensación de

saciedad es mucho mayor por lo que la
persona evita comer más de lo necesario
y no pica entre horas. 

Contiene una gran cantidad de

antioxidantes. Aunque no sea muy
popular por ello, el arroz integral es
un alimento que contiene una gran can-
tidad de antioxidantes que son real-

mente beneficiosos para la salud. Es
por ello que el consumo de arroz inte-
gral de forma habitual en una dieta sa-
ludable, te permitirá retrasar la llegada
de los primeros signos del envejeci-
miento y de evitar el riesgo de sufrir
futuras enfermedades como es el caso
del cáncer o del Alzheimer.

Excelente fuente de fibra. Uno de
los grandes beneficios del arroz integral
es que se trata de un alimento con una
gran cantidad de fibra. Se trata de uno
de los alimentos que mayor cantidad
de fibra aporta al cuerpo. Según algu-
nos estudios bastante fiables, el con-
sumo habitual de arroz integral evita
el riesgo de padecer cáncer de colon y
además ayuda a que en el proceso di-
gestivo no haya problemas tan comu-
nes como el estreñimiento y los dolores
de estómago.

*** Si tienes dudas relacionadas

con moda, hogar y belleza, 

envíanoslas a:

diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las

respuestas.

El arroz integral te puede ayudar a bajar de peso

¿Sabías que en un día como hoy...?




